

# para Todos

*Patria, Justicia, Libertad, para todos.*

número  
**EXTRA**



**¡VIVA LA REVOLUCIÓN Y  
MURDIEROS LOS IRANOS!**

# para Todos

Patria. Justicia. Libertad. para todos

"Nosotros debemos principalmente escribir para todos los hombres del pueblo (pues los hombres sabios no necesitan más que de sus talentos) y así nuestro estilo deberá ser claro y sencillo a fin de ser entendido por todos". (Diario Secreto de Lima, publicación clandestina, 1811).

VIERNES 25 DE JUNIO 1971

AÑO I

Nº 5

Revisa mensual de asuntos políticos, económicos, informativos y de reexamen histórico que publican las Ediciones GRITO DE ASENCIO. "La verdad como arma de lucha".

Misiones 1371, esc. 50. Montevideo  
URUGUAY

Director:

Alonso Fernández Cabrelli

Consejo de Redacción:

Dr. Helios A. Sarthou,

Dr. Alfonso Fernández Cabrelli

Administrador:

Eduardo Lapenne

Misiones 1371, esc. 50 - Montevideo  
Uruguay.

Servicios exclusivos:

Inter Press Service

Suscripción, colaboración dentro del país:  
Precio del ejemplar ordinario de 36 páginas y Suplemento PATRIA NUEVA de 12 páginas: \$ 100.—

TRIMESTRE ..... \$ 400.—

SEMESTRE ..... \$ 700.—

ANUAL ..... \$ 1.400.—

Exterior:

SEMESTRE ..... 6 dólares

ANUAL ..... 10 dólares

"paraTodos" ofrece y acepta el canje de publicaciones periódicas de similar carácter, tanto nacionales como extranjeras.

Nuestros materiales y documentos pueden reproducirse libremente con la sola mención de su origen.

Registro Ley de Imprenta, Aprobado  
5-2-71 - Inscripto L. 5 F. 31  
Papel subsidiado Exp. N.º 176-71  
Anexo 39



IMPRENTA MIGUEZ LTDA.  
PIEDRAS 621

## PORTADA

ARTIGAS está siempre presente en nuestros trabajos de manera que en su mes, en el mes de su natalicio era obediencia el homenaje de la caratula con su eslogan (por lo menos con la que el arista planes imágino era la suya). En realidad no importa demasiado saber si la reconstrucción de los rasgos del fundador es mas o menos cercana a una realidad que ya no podemos conocer; lo que si importa del Heroe es su imagen moral, su imagen como hombre de pueblo, dirigente de pueblo, cabeza de una revolución que quedo trunca, que debemos retomar. Por mucho tiempo ARTIGAS fue un desterrado de su patria (pese a hipocritas preocupaciones pasajeras) sus ideas contradichas en la realidad de una injusticia agresiva (que hoy llega a su maxima expresion) sus reales discriminaciones y perseguimientos, sus actos deormados por la columna. Recien en 1854 pudo decir don Carlos Maria Ramirez: Ha llegado para el sentimiento patrio de los Orientales un instante feliz en que ya no son temores las discusiones sobre Artigas". La figura de ARTIGAS, los documentos con su verdad irrefutable, rompieron el cerco de mentiras y la leyenda negra. Los enemigos directos (quienes habian sido castigados por la justa justicia artiguista) los hijos de esos enemigos habian muerto. Los nuevos enemigos de ARTIGAS (el grupo de los poderosos, de los herederos morales de los otros) no pudo ocultar, ni ignorar la verdad. Pero consiguió eludirla, alejar del pueblo al verdadero ARTIGAS, el rebelde, el honesto, el que podia servir de ejemplo a los muchos. Se eligieron unas cuantas frases muy bien sonantes, ni demasiado directas, ni demasiado "sediciosas" y las comenzaron a repetir (con cara de circunstancias) en las ceremonias oficiales y a vociferarlas con energia teatral en los actos politiqueros: "Mi autoridad...", "Sean los orientales...". Y los escribas (ya habian desaparecido, los auténticos artiguistas: Barbajelata, Maeso, Ramirez, Fregeiro) oficialistas, altos empleados públicos, altos servidores del grupo de los pocos, se dedicaron a escribir grandes tiradas literarias, impresas a todo lujo, donde ARTIGAS era tratado como un mito, donde ARTIGAS era un semidios. Y para rematar la trampa, grandes estatuas, enormes estatuas eran colocadas en pedestales altisimos. Eran formas de alejar a ARTIGAS —hombre-revolucionario— compañero de la gente por la que el habia peleado, a la que habia sido fiel, a la que habia sabido interpretar y respetar, a la que habia dejado como testamento politico: banderas y consignas revolucionarias que los de arriba querian ocultar. Pero tenia que llegar el autentico tiempo del ARTIGAS— compañero, ese tiempo en que, necesitado el pueblo de una orientación clara y audaz, comenzara por si mismo a buscar al verdadero Caudillo. Y asi fue que de los fogones criollos de tierra adentro, de las peñas patrióticas e inquietas de los pueblos y de Montevideo salieron esas letras directas, simples, populares que reivindicaban al ARTIGAS— hombre de pueblo, al que sirve hoy, al de 1811. A ese ARTIGAS cierto hay que seguir buscando entre los papeles, que el escribió, entre los decretos revolucionarios que él firmó e hizo cumplir. A ese ARTIGAS— cierto, ARTIGAS— verdad, debemos buscar en sus consignas de agitación y lucha, de rebeldía y violencia constructiva. A ese ARTIGAS— jefe, debemos buscar en los detalles de su justa justicia, de su sobria vida, de su preocupación por aquellas (vacunas, lápices, papel de escribir, libros, escuelas, semillas, arados) cosas pequeñas para los de arriba pero tan importantes para los humildes. A ese ARTIGAS— nuevo que reivindicó para el pueblo "el derecho de tener armas y conservarlas" para la mejor defensa de sus "derechos". A ese ARTIGAS— cabeza de Revolución que predicó el "odio eterno, el odio irreconciliable a toda clase de tiranía" y al frente de su pueblo "reunido y armado" se lanzó a la lucha liberadora: A ESE QUEREMOS, A ESE NECESITAMOS, A ESE REIVINDICAMOS, A ESE SEGUIMOS.



Cura MONTERROSO: Leal Secretario, fiel interprete del pensamiento artiguista.

## Lo Nuestro Primero

Seguro que para realizar un trabajo político serio, para llegar a la gente, para construir sobre base firme, para ser honesto: debe estudiarse todo aquello que de positivo, de permanente, aportaron en dichos y hechos concretos los hombres que, en su momento, fueron capaces de dirigir al pueblo, de llevarlo hacia adelante, de transformarlo en primer actor de la historia.

Esa es labor indispensable, mediante ella podemos llegar a las raíces de nuestra manera de ser nacional, conocer los resortes y la idiosincracia de los mayoritarios; así podremos llegar a entender de veras al pueblo, a la gente común y corriente que es la que, al fin y al cabo, importa, y es la que debe decidir en los momentos grandes de la historia.

Nadie niega que las luchas de los pueblos son impulsadas y se desarrollan como consecuencia de las condiciones económicas, políticas y sociales en que esos pueblos viven. Y bien, quienes lograron ponerse al frente de las grandes mayorías populares y dirigir sus combates fueron los que mejor llegaron a interpretar las necesidades de la gente, los que encontraron las soluciones a esas necesidades y los mejores caminos a recorrer para lograrlas.

Los líderes populares fueron en realidad producto del pueblo, se constataron con él, lo guzaron y al mismo tiempo lo escucharon, lo dirigieron y al mismo tiempo fueron empujados por él.

Por eso desde 1811 ARTIGAS logra la reunión armada de curas y masones, creyentes y ateos; negros, mulatos, indios y blancos; peones, changadores, pequeños hacendados y militares honestos; por eso, en 1825, el Movimiento de Liberación de los 33 logró reunir a esa misma gente, armarla y llevarla a la pelea: eran aquellos momentos de hacer patria o morir. Por eso a principios de siglo Batlle y Ordóñez convive hasta sus fibras más íntimas el alma popular e integra al pueblo a las tareas políticas (en favor o en contra de sus ideas) recesando con esas luchas el robusto concepto de ciudadano libertario, de humanismo progresista y respeto por las ideas avanzadas; todo eso que venía de la Patria Vieja. Por eso, con diferencia de tiempo y circunstancias, don Luis Alberto de Herrera, con tenacidad ejemplar y combativa movilización de pueblo, puede enfrentar y vencer los intentos de vender parte de nuestra soberanía a los gringos norteamericanos en el caso de las proyectadas bases en Laguna del Sauce. Ellos supieron entender al pueblo, orientarlo, ver los caminos.

Ellos y tantos otros patriotas ejemplares dejaron en nuestra historia algo permanente, algo que hoy sirve. Eso es lo que debemos estudiar, respetar, rescatar: porque se hizo con el pueblo, para el pueblo; porque nos ayudará a entender y nos ha de orientar en esta gran pelea (en la que otros ya están haciendo punta) y que entre todos debemos llevar adelante para construir una Patria que, con justicia y libertad, sea para todos.

Pág.

Son ejemplo	2
Secundaria, gobierno y política	5
ARGENTINA:	
Crece la marea	17
BRASIL: nos amenaza	18
CUBA: los intelectuales	19
EE.UU.: los riesgos de ser policía	23
ARTIGAS en la agitación revolucionaria	25
Juan A. LAVALLEJA	28

## SON EJEMPLO

### LO QUE TERMINA

El derrumbe de la moral pública y la ausencia de idealismo moral, es decir la falta de espíritu de sacrificio, el "dispararle" a toda tarea que no nos proporcione ventajas inmediatas y personales, el no querer "jugarse" por algo que no nos "de ganancia", es un síntoma más (muy claro) de la quiebra del sistema en que malvivimos. Eso lo vemos, lo sufrimos. En la historia del mundo esto ocurrió siempre en momentos parecidos.

Esto sucedió en aquellos períodos en que la organización económica vigente (forma de tenencia de las cosas que permiten producir las riquezas: tierra, animales, esclavos o siervos y máquinas y forma de distribuir esas riquezas) dejó de servir, dejó de dar resultados, impidiendo el avance de la humanidad y ahogando, "acogotando" a las grandes mayorías populares. Es decir que cada vez que una forma de organización política, económica y social dejó de servir a los muchos, se produjo una notoria decadencia del sentido moral en todas sus manifestaciones.

Los valores morales entraron en crisis cuando el imperio romano entró en crisis, los "escándalos romanos" de todos conocidos, definieron aquella época; algo parecido ocurrió al final del período feudal. Es decir que el fracaso, el agotamiento de un régimen trajo siempre consigo, una pérdida del sentido moral y entre cuyas manifestaciones está la capacidad de sacrificarse por el bien común.

Concretamente, en tales momentos nadie es capaz de hacer algo para salvar, para defender desinteresadamente los valores del sistema condenado; a nadie se le ocurre arriesgar nada para defender lo indefendible, lo que se va a pique... Por el contrario sucede entonces aquello de que "las ratas huyen del barco que se va a pique".

Eso es lo que vemos hoy. En estos momentos nadie puede ignorar que en el mundo en que vivimos, en el mundo de lo que se sigue llamando "mundo occidental" o civilización occidental y "cristiana" se consiente, se autoriza, se mira casi con indiferencia las masacres de Biafra, el genocidio

del pueblo Palestino, las masacres provocadas por intervenciones extranjeras en Viet Nam, Tailandia, Laos y Camboya, las matanzas de indios y las tremendas torturas a patriotas en Brasil, en Paraguay, en Argentina. Nadie ignora, nadie puede negar la existencia de una explotación enfermiza, por parte de todos los medios de publicidad y de organizaciones comerciales, de algo tan importante, tan digno de respeto como es el sexo, el tema sexual. Nadie ignora, nadie puede negar, sobre todo en las esferas de la gente que integra las patotas que malmandan a los pueblos, la total despreocupación que existe por la moral pública, la total despreocupación por la Salud Pública, por la educación pública, por la opinión pública.

Concretamente, aquí, nadie puede negar ni ignorar que los señores que nos malmandan, sólo se dedican a los negocios, los acomodos y toda una serie de inmoralidades que les permiten multiplicar sus riquezas, sus privilegios. No hace falta ahondar ni abundar en ejemplos de esa total inmoralidad que es hoy característica de los pocos, del grupo de banqueros, grandes estancieros, grandes comerciantes y politicastos de todo calibre. Esa es la verdad, esa es la realidad. Y esa inmoralidad desenfrenada, sin pudores, sin medida, sin sanciones, acrecienta, aumenta la insensibilidad de muchos hombres del pueblo llano cuya conducta es reflejo de la mala conducta de los de arriba.

### LLEGO EL MOMENTO

De esas comprobaciones surgen muy claras dos conclusiones. Para que un país, para que América, para que el llamado mundo occidental se encuentre en tal situación, la crisis debe ser mayúscula, la bancarrota definitiva, ilevantable.

La organización económica, legal, política, social que ha llegado a tales extremos de insensibilidad moral está para enterrar. Porque faltan reservas morales para defender esa situación, esa forma de organización. Y la otra conclusión surge naturalmente: así como le ocurrió al imperio romano, así como sucedió a las monarquías llamadas de origen divino, elegidas por Dios, también ahora a ESTO

en que malvivimos le ha llegado la hora final. Ha llegado el momento de las nuevas definiciones, de los cambios a fondo.

De aquí en adelante, como antes ocurrió, serán los pueblos los que tomarán la iniciativa, los que darán las nuevas definiciones y forjarán los cambios radicales. Los actuales responsables, los actuales dirigentes políticos, financieros, y los economistas, los "hombres sabios" del sistema han quedado sin salidas, sin respuestas: sólo les queda el último recurso, el recurso de la violencia, de la paliza a los muchos, de la cárcel y las persecuciones. El sistema está "quemado", los que disfrutaban del sistema están "requemados". Como los degenerados emperadores romanos, como los pontifices y los reyes de origen divino, como la Iglesia inquisitorial: hoy los señores presidentes y los señores llamados representantes del pueblo y los monseñores que encabezan organizaciones de tipo antipueblo y antipatria: toda esa gente que bien vive a costa del malvivir de los muchos y que a patadas, a palos (con tremenda violencia) pretenden frenar el cambio necesario, pretender "pinchar" las ruedas de la historia, están muertos y enterrados como el sistema que defienden. Ya no les quedan mejorales, ni remiendos para engañar o adormecer a la gente, ni les queda moral para resistir la presión de los que quieren justicia y libertad. Sólo les queda el esqueleto de la fuerza bruta.

## LA ESPERANZA

Y es por eso, porque la hora de los pueblos, de la gente común y corriente, está cerca; es por eso que también surge, que también nace, y se pone en marcha y lo vemos, otro fenómeno característico de los momentos grandes de la historia. Es el fenómeno contrario a la falta de idealismo moral colectivo, es el fenómeno totalmente opuesto al fenómeno del avance del egoísmo y del individualismo y de la amoralidad que afecta a los dueños de todo y que también, por reflejo, afecta a grandes sectores de pueblo. Este fenómeno es el surgimiento de corrientes nuevas, poderosas, de idealismo moral. La aparición de grupos (de gente buena y honrada y modesta), decididos al sacrificio de lo propio, de lo personal, e inmediato en heroicas acciones de bien común, de clarificación, de lucha contra el conformismo y de lucha y combate contra las situaciones de creciente injusticia que a las grandes mayorías crea el régimen que está podrido. Se trata de la aparición de grupos de gente decidida, que sale de entre el pueblo, y no pide nada, y lo da todo para enfrentar la maldad desahogada, desbordada de los pocos, del sistema, de lo que se cae a pedruzcos. Esos hombres, esos luchadores se mueven por idealismo moral, son hombres nuevos, luchan para que todos colaboren y salgan del malvivir (entre angus-



EL CRISTO DE SIQUEIROS (pintor mexicano)  
"¿Cristiano, qué has hecho de CRISTO en los dos mil años de su doctrina?"

tias, apreturas e indignidades) que les impone el sistema caduco. Esos hombres sienten la necesidad de la entrega total al combate por todos. Dejan de lado lo personal, hasta la vida, porque comprenden que ha llegado el momento de empujar soluciones para que la injusticia, la inmoralidad y la abulia no sigan cobrando nuevas víctimas. Esos hombres, por supuesto, no dialogan, no transan, no están decididos a coexistir con el enemigo, porque saben que la historia condena a quienes traicionan la justa acción, la necesaria acción, de construir una nueva manera de vivir que, con justicia y libertad, beneficie a todos.

## LOS EJEMPLOS

Fue precisamente ese idealismo moral el que encendió la decisión de Cristo y Espartaco, el que empujó a los héroes de la revolución francesa y que, en nuestra América llevó a encabezar los combates del pueblo (y en su mayoría al sacrificio personal) a Túpac Amaru en Alto Perú, a los curas Hidalgo y Morelos, en México; a Murillo, en La Paz, a Bolívar en Venezuela, al cura Orihuela y al guerrillero Manuel Rodríguez en Chile, a nuestro ARTÍGAS. La muerte, las torturas, las persecuciones, la cárcel que los desesperados dueños del poder y la

# Política

riqueza manejaron contra esos hombres (para frenar su acción) fueron inútiles. La muerte de Cristo en la cruz (como el peor de los delincuentes), Espartaco, despedazado, Túpac Amaru, despedazado, Hidalgo y Morelos, excomulgados y fusilados por la espalda; Rodríguez y Murillos, fusilados. Traicionado, ARTIGAS, traicionado y prisionero; fueron ejemplos que impulsaron a nuevos y multiplicados hombres a empuñar las armas de la justa rebelión. Y las nuevas etapas se cumplieron, con toda claridad lo dijo el combatiente Murillo (héroe de la revolución que en 1809 estalló en La Paz): "Yo muero, pero la llama que dejó encendida, nadie podrá apagarla ¡VIVA LA LIBERTAD!

## ESTAMOS EN LUCHA

Puede decirse que en determinado momento la historia toma un nuevo rumbo y acelera su marcha gracias al esfuerzo de esos hombres que salen del pueblo, que impulsan al pueblo, que entienden al pueblo, que se juegan por el pueblo. Esos hombres que generan esperanzas, y crean fe en el pueblo, que lo animan a resistir para vencer, que hacen ver al pueblo que con sus propias fuerzas y con unión peleadora puede vencer. Eso nos muestra la historia. Pero el presente también nos muestra parecidos ejemplos, un rebrotar poderoso de idéntica decisión de LIBERTAD O MUERTE, de luchar por el futuro, para que un futuro de justicia y libertad sea para todos. Sabemos de hombres que luchan y mueren en Asia y Africa combatiendo arma en mano contra la explotación, contra la maldad de los pocos extranjeros que mandan allá a morir a su propia gente, para mantener ellos sus privilegios, sus vicios, su maldad, su prepotencia.

do por su gente, como murieron y mueren tantos en Colombia, en Venezuela, en Nicaragua, en Perú, en Bolivia, en Argentina, en Santo Domingo, en Paraguay, en Brasil, en todo el Continente. Sabemos (los hemos tenido cerca, hemos compartido sus esperanzas, sus iras), que también aquí en esta patria de Artigas, esta patria que ARTIGAS quiso para todos los buenos americanos, hombres-compañeros cayeron para siempre o para siempre quedaron malheridos o han sufrido y sufren las peores maldades del régimen por levantar las banderas, por llevar adelante las consignas de los que ayer, con el mismo impulso libertario, con la misma decisión e idealismo moral, lo dieron todo para hacer patria.

Sabemos pues que algo termina y que ha de terminar (como siempre ocurrió) con lucha y sacrificio y dolor, porque esas son las puertas que se abren siempre a la esperanza. Pero, precisamente, la esperanza está ahí al alcance de nuestra mano, al alcance de nuestra decisión, sólo hace falta armarnos, armarnos del idealismo moral que mueve a la gente ejemplar.

A. F. C.

# DE ENTREGASA

## ESTE NUMERO EXTRA

El homenaje a don José ARTIGAS, a don Juan Antonio LAVALLEJA y a don José MONTERROSO, nuestro homenaje sentido y sincero, no podía limitarse a unas palabras, sólo a unas palabras. Por eso multiplicamos el esfuerzo para entregar a los amigos un material multiplicado: La Revista, con el material de siempre; un Suplemento (el Boletín PATRIA NUEVA) con dieciséis páginas y un Folleto Popular, (la reedición del Número 1 de agosto de 1969) "Los símbolos Nacionales un compromiso con la LIBERTAD".

Esperamos que los amigos comprendan el esfuerzo y que ese esfuerzo sirva.

Esperamos que, respecto al material que hoy les entregamos, nos hagan conocer sus opiniones; para nosotros es un estímulo y puede servirnos de orientación en los futuros trabajos.

## MILITARES Y PUEBLO

"Los que desertaron con ARTIGAS".

Estará en venta en todas las librerías. Se trata de un enfoque original y muy documentado de un tema importante y olvidado. Vale por la vigencia del tema, de sus planteamientos y de los documentos que contienen el volumen de más de 200 páginas. En MILITARES Y PUEBLO se calibra, objetivamente, la importancia que para la lucha revolucionaria emprendida por los orientales (integrados en la gran lucha del resto de América) desde 1811, tuvo la presencia en las filas del "pueblo reunido y armado" artiguista de policías y militares que desertaron de las filas de los cuerpos represores del régimen, del mal gobierno. Su precio \$ 220.—. Para mediados de Julio.

## NUEVO AVANCE

Para el próximo número, el SEIS, que entregaremos el viernes 30 de JULIO, daremos otro paso adelante en el desarrollo de nuestra tarea encaminadas a "crear un amplio cauce de opinión pública en que arraiguen los principios que mueven nuestro esfuerzo: patriótico, constructivo, esperanzado, por la LIBERACION.

Efectivamente, en ese número SEIS consolidaremos un avance que hoy iniciamos agregando a las treinta y seis páginas de la Revista, un suplemento de doce páginas: PATRIA NUEVA.

Con respecto a este Boletín que complementará nuestra entrega mensual debemos aclarar que se trata del primer paso dado (en Octubre de 1969) para ponernos en contacto con nuestra gente. Ya alcanza a un tiraje de 15 mil ejemplares mensuales y el contenido del mismo, su material, resultará complementario (en cuanto a información nacional y americana, así como en los enfoques políticos) del que normalmente contenía la Revista.

Por supuesto ese aumento de páginas lleva consigo un aumento de precio, nuestra esperanza es que ambos aumentos sean bien recibidos por los amigos lectores.

## Secundaria, gobierno y política

### 1. Operación: "hombres futuros"

Hoy es una realidad que nos golpea los ojos, que el eje conflictual, que el nudo de la lucha, se ha desplazado a la Enseñanza Secundaria.

Ya hay comisarios, que como salidos de un cuento infantil de terror asaltan liceos y hieren y atacan a niños y jóvenes. Ministros como el del Interior cuyo primer acto, es de solidaridad para el comisario procesado.

Ya los balazos que eran privilegio de desgracia de mayores, están rondando las vidas de niños y jóvenes. Instancia ésta dramática que todos queremos y debemos impedir.

La verdad es que, contra todo lo que era dable esperar y como uno de los tantos fenómenos nuevos a que nos tiene acostumbrados este nuevo tiempo uruguayo de represión, de cercenamiento de libertades, Enseñanza Secundaria, la sede de los más jóvenes, de los novísimos es el lugar donde el gobierno no ha podido lograr sus objetivos.

La interventora de Secundaria es una intervención que no camina.

El Gobierno intervino el Frigorífico Nacional y lo destruyó. El gobierno intervino Bancos y Entes Autónomos y no pasó nada.

Pero el Gobierno intervino Secundaria y no ha podido imponer su política.

Así se da la paradoja de que los que aparentemente serían los más débiles han resultado ser los más fuertes.

Pese a todos los atropellos de la Intervención, suspensiones, destituciones y traslados de profesores; suspensiones y sumarios de alumnos, sistemas policíacos de represión, etc., la Enseñanza Media no está normalizada.

Sería sin embargo muy simplista y equivocado explicarse todo esto como un enfrentamiento entre la "tosudez" e intransigencia del Gobierno en mantener ciertos nombres de la Interventora y la "rebelión alborotada" de los jóvenes estudiantes.

Por lo contrario hay algo mucho más profundo comprometido de una y otra parte.

Por parte del Ejecutivo y sus "opositores" nacionalistas asociados la Intervención de Secundaria ha sido un acto político meditado con objetivos definidos.

La oposición a la venia de Rodríguez Zorrilla primero, la destitución del Consejo legítimo después y el nombramiento de la Interventora buscaban crear las "nuevas condiciones" para la formación de la juventud.

La alianza de políticos de ambos partidos y de grupos oligárquicos (estancieros, banqueros, ases del comercio internacional, etc.) que detrás de los andamios legales y constitucionales vienen manejando el País, siempre se ha sentido segura y con armas para neutralizar la rebeldía de los adultos, para apagar sus discrepancias, para domesticar impulsos de independencia política o espiritual.

El adoctrinamiento a través de la prensa grande, televisión y radio, el miedo a perder el empleo o a ser postergado en el ascenso, la jubilación que no se alcanza, el trámite en la oficina para el cual es clave "un amigo", era y es la telaraña para prender a los adultos. Decorado con unas frases sobre la libertad y la democracia con minúscula como para que el que se entrega o se somete no tenga ascos de sí mismo.

Pero he aquí que con los "casi niños" y con los "muy jóvenes" la telaraña no funciona. No se les puede despedir. No se les puede amenazar con la pérdida del ascenso. No se les puede negar o prometer una jubilación. No tienen que tramitar ningún préstamo en la Caja Nacional. No tienen miedo a quedar mal en el círculo social a que pertenecen. No están presos en el sistema.

Son testigos molestos, al desnudo, con los ojos abiertos.

Entonces había que atacar la lucidez al nacer. Había que atacar las condiciones en la fábrica de hombres. Había que operar allí, en esa verdadera cantera de hombres futuros. Esa era la mejor medida para acortar el despertar contra la oligarquía.

La operación interventora de secundaria era una meditada operación política que apuntaba y apunta hacia el futuro. Mucho más importante diríamos nosotros que la presión sobre los adultos de hoy. Era la conformación a imagen y semejanza de los que mandan, de los adultos de mañana. Para eso se lanzó la fábula de que los menores eran las víctimas de "tendenciosos profesores radicalizados".

El tiempo vino a demostrar que los jóvenes estudiantes tenían suelo propio.

Que a veces estaban más allá de sus propios profesores.

Que aún eran más duros que sus profesores en el enfrentamiento de la interventora. A muchos padres sin embargo los convencieron con esa historia de la deformación de la mente de sus hijos. Otros se quisieron dar por convencidos. Padres que no tenían tiempo de ver a su hijo. Que no lo sentían crecer por dentro sólo, mientras los hechos le iba reconfigurando su imagen del mundo más allá de las palabras de los otros, más allá de las presiones de afuera.

¿Tenía sentido atribuirles a los "tendenciosos profesores" las ideas de los "secundarios"?

¿Acaso no eran sus maestros los hechos?

Se puede destituir a un profesor; ¿pero se pueden destituir los hechos?

Se puede suspender a un alumno; ¿pero se puede suspender la muerte de Liber Arce? Se puede sancionar a un profesor; ¿pero se puede suprimir el escándalo del Mercantil?

Se pueden instalar policías en un liceo; ¿pero se puede ocultar el "punto muerto" de la infidencia o del escándalo de las financieras?

Esos y otros iguales, eran los "tendenciosos" hechos que registraban los jóvenes testigos molestos.

La intervención de secundaria no era la caprichosa sustitución de unos hom-

bres por otros, era poner en marcha la operación de neutralización de los hombres futuros.

Por eso la solución no es simple. Porque también del lado estudiantil la oposición a la interventora es la causa ocasional de una diferencia más profunda.

En forma intuitiva en unos casos y consciente y clara en otros, es la resistencia a una política educacional anacrónica, preparada para fabricar frustrados, u hombres piezas de un sistema, sin aperturas a un mercado de trabajo, sin canales de expresión política libre. Resistencia en fin al régimen como está.

## 2. Las soluciones de emergencia

Al margen del cuestionamiento esencial, que de acuerdo a lo expuesto está subyacente en la crisis de Secundaria, se barajan soluciones de emergencia.

El proyecto que se ha venido manejando para solucionar la "crisis" de Secundaria, como lo han sostenido sus propios gestores, no es una solución de fondo.

Sin decir novedad, es preciso estar claros sobre eso para evitar futuras confusiones o frustraciones.

No lo es entre otras razones porque es una mera sustitución de nombres. Es una ley con nombres propios. Para nada se ha arbitrado un régimen objetivo de selección que sea garantía real para el gobierno de secundaria. Especialmente porque el olvidado librito de la Constitución en su artículo 202 establece que la enseñanza secundaria debe ser regida por un consejo directivo autónomo. Y a nadie se le va a ocurrir que la garantía de esa autonomía repose en la buena voluntad o la calidad personal de los hombres elegidos. Es indispensable a toda autonomía un régimen impersonal que tome en cuenta a sus órdenes de estudiantes y profesores como participantes en la designación de las autoridades.

La gestión de un servicio docente de tanta importancia como Enseñanza Secundaria no puede depender de la templanza, el buen tino y la independencia que puedan tener los hombres que han sido buscados con candil para el puesto y sin duda tratando de contemplar sectores de posiciones opuestas.

Con esto no queremos mellar la idea de normalización o la intención de superar los hechos más gruesos que sin duda son imputables a la forma de actuar de la interventora, sino aclarar los riesgos y posibilidades de la solución enfocada.

Por otra parte, los defectos de la solución no se arreglan tampoco con la calificación de interinas que se les da a las nuevas autoridades.

Lo interino tiene hoy en el País una vocación definitiva muy peligrosa. Y allí están para demostrarlo las Medidas de Seguridad que debiendo ser transitorias se han convertido desde hace dos años a la fecha en el modo de vida permanente del Uruguay.

Por último en el terreno del problema de fondo que tiende a resolver el proyecto aprobado por las Cámaras bueno es alertar que adherida a la intención de pacificar secundaria, que es sin duda una aspiración de todos, viene una coordinación que dirigirán los presidentes de los consejos designados a dedo en la ley y el no olvidable Ministro de Cultura actual. La política educacional se entrega así a una comisión fabricada en corrillos pacificadores cuyo resultado es por lo menos incierto.

Como solución de pacificación el proyecto aprobado puede serlo aún cuando no lo sea necesariamente.

Puede serlo en la medida en que quienes han sido designados, sean sensibles a la intención de normalización que los promovió. Que se desprendan de todo lazo de dependencia con el Poder Ejecutivo. Que comprendan que sin la comprensión de los gobernados o sea la población estudiantil y profesoral no van a poder ejercitar sus tareas.

Por todo ello la normalización estará ligada a la supresión de los excesos y desatinos de la Interventora: destituciones arbitrarias, traslados persecutorios, suspensiones injustificadas, "nuevo orden policíaco" en los centros de enseñanza, estímulos a la J.U.P., etc.

## 3. Dos objetivos pendientes

En el cuadro de la "crisis de secundaria" nos quedaría por puntualizar dos objetivos pendientes en la lucha estudiantil que se sienten como carencias, aún cuando no se tenga en la mano la solución fácil.

El primero es acordarle la debida importancia a una acción indispensable de convencimiento, de información de exposición de problemas y de denuncia a los padres desinformados o mal informados.

Tarea difícil, que no tiene la seducción combativa de la oposición a la interventora o el conflicto con las autoridades del Centro de Enseñanza pero

que es carta decisiva para la suerte de la lucha.

Sabemos que no es fácil encontrar los canales para llegar pero quien quiera que haya concurrido a una reunión o asamblea de padres ha podido percibir que al lado, de los padres dirigidos, comprometidos con el régimen, defensores de la Interventora, se encuentran un importante número de padres, de padres, de buena fe, desinformados o mal informados, que han sufrido la pérdida de los medios masivos de información.

Unidos a los ausentes componen una importante masa de opinión a la que de decisiva importancia es llegar.

Hombres y mujeres que no pudieron estudiar y desean para su hijo que esa suerte se rectifique; hombres y mujeres que el régimen asfixia con el doble empleo y no los deja pensar; padres indiferentes. Gente que no puede ser tachada porque piensa en forma discrepante con sus hijos y respecto de los cuales deben los jóvenes realizar una tarea fundamental de concientización e información.

El peso de una opinión masiva de padres puede ser un elemento fundamental para cortar el camino a los brotes facistas de la Jup o similares y para ayudar a erradicar el clima de violencia en Enseñanza Secundaria. Aspiración ésta indiscutible porque entre otras cosas nadie puede negar hoy la desproporción entre el objetivo y el riesgo que resulta del hecho de que la vida de un niño o un joven pueda perderse a raíz de una ocupación o de una movilización.

Un segundo objetivo que emerge como importante a la luz de la experiencia sería lograr combinar la militancia con el mantenimiento de la capacitación.

Si los liceos populares fueron en su momento una vía que tendía a en parte lograr combinar la dignidad de la lucha con el mantenimiento de la capacitación, los jóvenes son inteligentes e imaginativos como para encontrar nuevas formas de complementación de la lucha con las soluciones de capacitación. Puntito indispensable además éste para lograr además el apoyo de las generaciones anteriores, que nunca debe ser descartado.

H. S.

# notas del mes

## PATRIA ANTIARTIGUISTA

Desde 1830 fue así. Entonces se apoderaron de los resortes del poder público aquellos vendepatria que tenían los resortes del poder material. Los potentados, dueños de las grandes estancias, del comercio de importación y exportación, dueños del dinero que prestaban con usura, y sus abogados. Pocos verdaderos respiros tuvo desde entonces el pueblo humilde. Ese pueblo que con su trabajo generaba la riqueza nacional (que era de la patota de los pocos); ese pueblo que iba a las cuchillas a dejar los huesos blanqueando para que la patota siguiera disfrutando; ese pueblo al que de tiempo en tiempo se le llamaba con muchos gritos y mucho ruido a votar por que al día siguiente de la gente que él no elegía y que al día siguiente de la elección traicionaba sus intereses.

Y hoy, por todos lados, en todos los rincones de la patria se ve que la cosa ha llegado a los máximos extremos del antiartiguismo, por ejemplo: el gran Viejo ARTIGAS había mandado: "que los más humildes, que los más necesitados sean los más favorecidos" y así ocurrió en 1815: tierras, semillas, aperos de labranza, ganado, todo eso se distribuyó a la gente humilde para darle verdadera libertad: libertad de la miseria, libertad del miedo de que los hijos no pasaran todo lo malo que ellos habían pasado con aquel "mal gobierno" que "reunidos y armados", habían liquidado. Y ahora vemos como los más humildes y desamparados, los "abuelos" que hicieron patria trabajando para otros,

deben sufrir el retaceo de sus humildes ingresos y el engaño de aumentos que no llegan nunca o llegan con cuentagotas. La Unión Nacional de Afiliados denuncia que el mal gobierno les adeuda ¡¡sólo por atrasos de aumentos!! VEIN MIL millones, nada menos. Mientras las Cajas apuran a los pequeños comerciantes para que hagan sus aportes, dejan tranquilas a las grandes empresas, muchas de ellas gringas, extranjeras, que adeudan millones. Y muchos de los millones que se cobran se dedican a otras cosas, entre ellas a comprar armas. Ahí está la cosa, tampoco para los "abuelos" (son más de 400.000) hay patria.

## SUMA Y SIGUE

Y ya tenemos otro ejemplo, otra prueba de que aquí no hay patria para todos. La falta de querosene... que debía proveer un ente del Estado (ANCAP) es algo inaceptable y afecta, precisamente, a la gente más modesta, a los muchos, quienes utilizan estufas y preparan sus comidas con artefactos que funcionan con ese combustible. En pleno invierno no hay querosene; pero tampoco hay leche, ni papel higiénico, ni aceite, ni huevos, ni queso, ni café, ni manteca. Todo eso vendrá pronto a precios astronómicos, se sabe. Pero mientras tanto escasea o falta en absoluto. Está claro que para la gente modesta, humilde, no hay patria.

## MONSEÑOR JUPISTA

Prometimos informar sobre el "pensamiento vivo" del monseñor Balaguer, robusto preconciliar, indómito

perseguidor (en los pagos de su diócesis tacuarembenses) de curas populares, juvenil "cerebro" de los justistas (Juventud Uruguaya de a pie). En el número anterior dimos a conocer algunas frasecitas de tal, publicadas (determinamos fechas) en su columna de "La Mañana". Hoy continuamos: Durante el conflicto bancario (cuya represión los indignó y despertó a tanta gente honesta de tierra adentro) el señor Balaguer atacó a los gremialistas con argumentos tan retorcidos y demagógicos co-

fermos delicados en sus causas o creando en sus hogares serios problemas y dolorosas situaciones." ¿Nos damos cuenta del objeto de la diabólica maniobra?: separar a los familiares de los bancarios que habían cumplido su deber gremial; separar las familias, crear odio entre mujeres y esposos, entre padres e hijos! Y de la inconstitucionalidad, del atropello que significó la militarización de los civiles: nada dice el monseñor.

Refiriéndose a las actividades educativas que realizan ciertas organizaciones religiosas, se enojó porque muchas de esas congregaciones se dedican ahora a enseñar gratuitamente a hijos del pueblo humilde y (bajo el increíble título de "Escuelas para ricos") expresó: "Por eso se ve el error enorme que es desentenderse de la educación de los poderosos, creyendo que ese personal docente atendiendo a los humildes hace más obra en favor de los mismos. Quien tenga vocación para trabajar entre los humildes a fin de ayudarlos a levantarse, hace bien en ser fiel a ellos; pero Dios tiene que dar vocaciones para educar a los (hijos de los) poderosos; y los que, fieles a su vocación, procuran que las clases altas miren a los humildes como hermanos... trabajan mucho más por los pobres que los primeros".



BALAGUER: El Monseñor de las J.U.P.

mo éste: "La autoridad gremial ordenó, por ejemplo, a los bancarios desaparecer de sus domicilios el día en que debían ser movilizados, y prácticamente todos lo hicieron, algunos dejando en-

Está claro: no vale la pena (es tarea menor, muy menor) educar al pueblo modesto, la Iglesia que le gusta a Balaguer es la que sirva a "las clases altas" (él lo dice) que eduque (y cobre en buenos pesos) a los hijos de los poderosos, de paso que les enseñe a mi-

# notas del mes

rar cómo los humildes se mueren de hambre, eso sí: que los miren como hermanos, aunque no hagan nada por ellos.

Otro día del mismo año 1989, el 17 de julio, seguía con el tema de la inutilidad de educar y preocuparse por los pobres: "Los que han trabajado y trabajan por promover a los humildes saben que la cosa no es fácil y muchas veces se llega al desaliento absoluto. A veces el que debe ser promovido no tiene ambiciones... Después de algunos esfuerzos más o menos breves, deserta de su obra y vuelve a lo anterior, contentándose con vivir miserablemente. Otras veces... aunque trabaje y gane bien, va y se juega o bebe todo lo ganado, y él y su familia no salen de su triste situación." Lindo cristianismo el del jupistal! La filosofía surge clara: no hay que gastar esfuerzos en ayudar a los pobres! Total después imitan a los ricos y quieren beber como los ricos. La única diferencia consiste en que, mientras "las clases altas" (como le gusta decir al larrañaguista) beben whisky, los pobres beben grappa, y mientras los "poderosos" juegan en los Casinos de lujo, o en las carpetas verdes de las confiterías de lujo de los pueblos de campaña los pobres apenas pueden "poner" unos pesos a la quiniela. Pero: hay que saber quién enseñó a los pobres a jugar y a beber, quiénes desde arriba dan esos ejemplos y quién pone al alcance de los pobres la bebida y el juego. El monseñor no dice nada de esto. Podría dar un consejo a su amigo el dictador, porque es el Estado el que organiza y aprovecha de esos "escapes".

Y por hoy, para ir "orejeando" la filosofía "cristia-

## EN LAS ULTIMAS

na" de este líder y "cerebro de la Juventud Uruguaya de a Pie", basta; pero hay más, lo iremos conociendo.

Lo que queda del llamado Poder Judicial está siendo atacado groseramente y desde hace mucho tiempo por la dictadura oligárquica. Es que a los pocos de la patota ya no les sirven ni siquiera las leyes que ellos mismos hicieron. Cuando el escándalo de la Monty, vinculada al Banco de Crédito, que afectaba al Ministro Frick Davie, se logró, a presión, separar del Juzgado al digno Dr. Fernández Rey, incluso hubo choques con el respetable Fiscal encargado de la acusación. Cuando lo de la infidencia también arrojaron las presiones (lo confesó el señor ex Fiscal Dr. Berro Oribe); otro día tuvimos que oír a un Ministro del Interior vociferando sobre "la infiltración del Poder Judicial por elementos sediciosos"; para ese entonces la "prensa" de la oligarquía lanzaba diariamente "varillazos" varios contra el P.J. Luego ocurrió el manoseo a un señor Fiscal adjunto, encerrado por horas en Jefatura, a abogados defensores de innombrables. Hasta que llegó el "gran momento": se aprovechó la increíble fuga del Ingeniero Almiratti (que según los Servicios especializados de la Policía Política es uno de los altos jereques del poder insurgente). Un comunicado (sin duda elaborado por el renunciante Ministro del Interior pretendió dar a entender (con la poca sutileza que a esta altura caracteriza a los personeros de la patota) que el responsable era el señor Juez de Ins-

trucción; se siguió insistiendo en ese despropósito por parte de la "prensa" patotera y en el oficio elevado a la Suprema Corte (todo se aclaró después en la investigación realizada: cuatro guardias para tres procesados; un guardia que no puede correr por su edad, obesidad y enfermedad, y distracciones varias). Y lo último: frente al procesamiento del notorio Comisario Lucas, acusado por alumnos, vecinos, padres, profesores, de utilizar su autoridad y su gente de I.I. para apalear, vejear y "patear" estudiantes en el liceo de Colón, ocurre lo inaudito: manifestación de protesta de gente de la Policía Política (subordinados del reo) frente al Juzgado, amenazas, y visita del recién estrenado Ministro del Interior al recién procesado Lucas! Como una bofetada a la Justicia. Mientras tanto, para completar, el dictador (machacado su infernal orgullo por la ley que barre con los interventores de Secundaria) "llama" a Un Miembro de la suprema autoridad judicial (como si fuera un empleado suyo) y lo hace peregrinar de la casa de Gobierno al palacio de Suárez y lo hace "comer amansadora" Y ya los tenemos al desnudo total... mostrando sus contradicciones mortales; ahora son ellos los que están acorralados, enredados en sus propias leyes y en sus propios inventos. El pueblo entiende.

## QUEDAN POCOS

Cada vez son menos. Los verdaderos aprovechadores, los peces grandes, ya hicieron su cosecha y se fueron (ojalá que para no volver!); Frick Davie, apenas se su-



DE BRUM: era el hombre de las rejas: otro despedido.

po lo de la Monty, Montaner para encontrarse de nuevo con su socio en acaparamientos (el señor Sánchez), Charlone a su pirámide, Peirano Facio, dicen que para Brasil o Bahamas (dejando abandonados a sus amanuenses); Jiménez de Aréchaga a cobrar el precio (de su traición a los ideales que decía sostener) en la Corte de la Haya, Ferrés (su personero y cuñado Flores) y otros "altos" representantes de la oligarquía. Han quedado solos los que por aquellos dieron la cara, alquilaron el nombre y pusieron "el pecho". Por eso cuando ocurre (cada semana) una crisis en lo que llaman con mucha justeza "gabinete" de la dictadura, las sorpresas son pocas, las mascaritas son conocidas, las figuritas repetidas. García Capurro pasa de Kultura a Defensa, vuelve a Kultura, de ahí lo des-

# notas del mes



LA J.U.P. EN YOUNG: Una bandera nacional malusada. Poca gente. Malas intenciones.

plaza Cersósimo ("el hijo de las sombras" como aseguró en su discurso) antes Ministro de Interiores y allí se ubica a don Danilo (que acompañó en 1969 al dictador en su provechoso (para Sena y Metzén) viaje de negocios a Brasil) que estaba en Pluna; mientras tanto el dinámico Leñani debe abandonar su feudo canario para dar "leña" desde la Jefatura de Montevideo. Van quedando poquitos, quienes los metieron en esto se fueron. Hasta Rath abandonó el barco. Otros no se animan: dicen que Alberto Maninó (otro teórico de las JUP) no quiso saber nada del Ministerio de Cultura.

## CONDENA

En declaración pública la Coordinadora de la Juventud del Partido Nacional ha sido clara haciendo llegar al pueblo:

"Su denuncia de la responsabilidad del gobierno, por provocar a través de la

Interventora, un clima de caos y persecución ideológica contra todos aquellos que no compartan sus ideas".

"Su denuncia, asimismo, de que la Juventud Uruguaya de Pie (JUP) es una organización pro-gubernamental y reaccionaria, que emplea como métodos los balazos y que, so pretexto de una defensa de la democracia, es un instrumento de la extrema derecha. Con la JUP nada tienen que ver las juventudes del Partido Nacional, las que invitan a aquellos jóvenes nacionalistas que, por diferentes causas, estuviesen hoy participando de la JUP, a desvincularse de ésta..."

Y en las conclusiones de la declaración, establece:

"Exige, como primer paso para solucionar la crisis de la Enseñanza Secundaria, el cese inmediato de la Interventora".

## JUZGARLOS

Los adjetivos no agregan más razón a la razón. Por

eso nos limitaremos a señalar dos conductas diametralmente opuestas, evidenciadas, frente a parecidos hechos, por parte de algunos "padres de la patria" y por la "prensa grande" de la potota chica. Hace muy poco un señor reeleccionista, mayor de edad, diputado, que concurre a la Facultad de Derecho armado de revólver, sostuvo una incidencia con algunos compañeros y fue despojado de su arma y golpeado. Cuestión de fueros en el parlamento, referencia de prensa, insultos a diestra y siniestra y grandes protestas en los diarios "serios". En los primeros días de Junio penetraron en el liceo de Colón forajidos de la JUP, personal de la Policía Política y varios mayores de edad, todos con armas de fuego y fierros y cadenas, capitaneados por un jerarca policía ya procesado. 39 menores resultaron heridos, uno de ellos, Elgue, resultó con conmoción cerebral, pérdida de conocimiento

to, y de varios dientes a consecuencia de un fierro en pleno rostro (ver foto). Pues bien, cuando la Dra. Roballo denunció esto en Senadores, un señor Paz Aguirre se limitó a responder que no tenía importancia pues los heridos (todos menores de 15 años) ya estaban en la casa y el estudiante Elgue no había muerto. Lo mismo repitieron, satisfechos, los diarios "serios", entre ellos "La Mañana" (pág. 5). Tenerlo en cuenta.



ESTUDIANTE ELGUE:

14 años. En el Liceo de Colón los vende patria de J. U. P. lo golpearon con fierros en la cabeza, la cara y todo el cuerpo. Perdió varios dientes quebrados a fierros.

# notas del mes

## CARNE DE CAÑON

Así califica "El País" (domingo 6 de Junio, pág. editorial) a la muchachada estudiantil que reivindica con luchas continuas: el respeto a la Constitución (pisoteada por la patota), el respeto a la autonomía de la Enseñanza (arrasada por la patota), el respeto a la Cultura (manoseada por los incapaces de la Intervenotra), el respeto por la Enseñanza en general (amenazada de estrangulamiento por la dictadura que le adeuda miles de millones), el respeto por la dignidad humana (atropellada por las incursiones de las bandas de JUP y policía a los centros de enseñanza). Vamos oligarcones de "El País"! Uds. saben bien quiénes son carne de cañón en esta patria de los pocos: carne de cañón son los modosots policías que por miseros catorce mil (que se le pagan mal y tarde) enfrentan a sus hermanos en beneficio de quienes les malpagan; carne de cañón son los pasivos que malviven mientras el Estado de Uds., señores de El País, les adeuda veinte mil millones, carne de cañón son los que trabajan en ese país para que Uds., Sres. de El País, y gente como Uds., sigan siendo bienvivientes; carne de cañón somos todos los que en este país sufrimos desde diciembre de 1967 la violación de nuestros hogares, de nuestros derechos, de nuestras libertades, de nuestra tranquilidad, de la seguridad de nuestras personas y cárceles y torturas, y vejámenes y persecuciones y todos los demás etcéteras de que Uds., señores de El País, están muy bien y minuciosa-

mente informados. Pero de lo que no informan al pueblo al que quieren engañar con una nueva opción como aquella ya vieja de "Las frentes más altas y las manos más limpias" o la más nueva de "O triunfa la UED o todo queda como está".

Carne de cañón serán los buenos e ingenuos hombres de pueblo que todavía pueden creer en lo que Uds. digan para convencerlos en Noviembre de que deben votar a los candidatos que Uds. propongan. Incluso son carne de cañón de Uds. los pocos, esos señores que han quedado sools manejando el aparato represivo con el que defienden a Uds. los malhabidos privilegios.

## SE DESINFLO

El hombre habló a medianoche. A lo lobizón. Suavecito primero, con un tonito tranquilón, queriendo convencer que se ha vuelto bueno, de repente. Dijo que aceptaba la ley que liquidaba a los interventores fachistas de Secundaria, a los padres del caos. ¡Qué más remedio! Y después quejumbroso, aseguró que lo hacía para pacificar la enseñanza. ¿Pero este señor se cree que aquí la gente es zonza? ¿Se cree que la gente se ha olvidado de que fue EL (rey de bastos) el que quiso imponer en Secundaria (en toda la Enseñanza) la ley de los paños y las balas? ¿Se cree el tal que se pueda haber olvidados que hace pocas horas su nuevo Ministro de interiores provocó a la justicia pretendiendo imponer la libertad de Lucas (el "milico" apaleador de estudiantes en el Liceo de Colón) y que luego (respaldándolo) lo fue a visitar a la cárcel? Vamos, don, recuerde que los orientales son ingobernables para gente como Ud. Gente como Ud. debe saber que el fin



## MALA-CARA

será siempre el mismo: desinflarse como Latorre, como Santos, como Ud. el sábado a medianoche. Y déjese de querer "sacar pecho" que ya lo tiene en la espalda de tantos pelotazos!

## ¡ADIOS!

Siguen las infidencias, esta vez los datos los proporciona (según parece) alguno de los últimos defenestrados. Parece que el "hombrecito que se sintió Superman" no quiere saber más nada de política, ni de nuestro Uruguay. Igual que Latorre y Santos quiere disparar lo más pronto posible. Si gana el Frente Amplio, en diciembre entrega la Presidencia a Abdala y se va de Embajador a España, si otro es el que llega primero, espera a marzo; entrega el mando y se va a España (de embajador, según los arreglos en marcha). Que tenga la suerte que se merece, es lo más que se le puede desear, pero que se vaya; que es lo menos que podemos esperar.

## ¡DELATE! ¡DELATE!

Ha circulado algún papel, que no creemos sea oficial, en el que se incita

al pueblo a la delación de sospechosos. Mala manera de tratar a los orientales, peor manera de tratar los asuntos públicos, despreciable forma de encarar las cosas: reconocimiento, en fin, de un fracaso rotundo. Eso y lo del Registro de Vecindad dan una espantosa imagen de nuestra patria y el único resultado que aquí podrán recoger los "cerebros" de la iniciativa será desprecio por una parte (la mayoritaria) y exaltación de algunas historietas propias de la arterioesclerosis.

## OTRA VUELTA DEL TORNILLO

La violencia de arriba está a la vista: desde hace muchos años desocupación, creciente costo de la vida, comercio exterior deteriorado, préstamos que no podemos pagar, dinero (millones) dedicados a comprar armas y medios para reprimir al pueblo; desde diciembre de 1967: ya el hambre, miles sin casa, miles con desalojo, miles de miles sin poder estudiar, decenas de miles que se han tenido que ir del país, gente muerta en la calle, torturas bestiales de la policía política, campos de concentración, militarizaciones masivas, manoseos al pueblo, estafas, infidencias, escándalos bancarios propiciados o tolerados desde arriba, Salud Pública abandonada, los pasivos estafados en miles de millones, partidos y grupos políticos prohibidos e impedidos de actuar, clausuras de diarios y revistas, cárcel para los que escriben o piensan contra el Gobierno. Hubo respuesta violenta a tanta violencia. SI LA HUBO. Grupos de gente atacó (impedida de actuar legalmente) firme y duro. Hubo muertos SI. Un Ministro o

# notas del mes



**CORONEL RODRIGUEZ:**  
La reconstrucción del crimen: el gesto hosco, la mano firme. Apoya la J.U.P.

dos o tres dijeron que estábamos en guerra. SI, LO DIJERON. Y hubo muertos de uno y otro bando. Ahora el régimen, el sistema impulsa, excita, alienta (hasta un Ministro lo hizo) a ciertas gentes del propio sistema para que actúen en una nueva vuelta del tornillo de la violencia: contra abogados defensores, contra familiares, contra opinantes libertarios, contra gente "cuya cara no le gusta a los de arriba".

Y "La Mañana" (sábado 11, página editorial) publica un artículo histórico en que se proclama que la JUP debe ir poco menos que al combate (y el día anterior se había asaltado la Facultad de Ingeniería). Y la misma "Mañana" del 3 de junio dedica su primera página a defender al Comisario Lucas (apaleador de menores en el Liceo N° 9 y justamente procesado) a reproducir unos comunicados (casi de guerra) de gente que no firma pero quiere política "firme" (quiere guerra) y se burla porque el "herido grave" (se refiere al menor Elgue al que se le destruyó la

cara a herrazos en el Liceo de Colón) ya está en la casa "reposando". Es decir; los de arriba le están dando vueltas al destornillador. Metiendo más el tornillo de la violencia. BIEN, que quede claro, que quede documentado. Los pocos quieren sacar las castañas con mano ajena. ¡No podrán! ¡No es justo!

## UN JUPISTA

Los diarios hablaron de que estaba próxima la sentencia que dice dictarse en el proceso que se sigue contra un señor Coronel (R.) de apellido Rodríguez, justamente encerrado (aunque con todas las comodidades, televisión y otras exquisiteces) por haber quitado la vida (por la espalda) al obrero municipal Arturo Recalde (uno de los tantos mártires del pueblo en estos duros tiempos de lucha contra el sistema y la dictadura). Ese señor coronel (R.) hizo llegar hace poco su adhesión y aplauso a las bandas del JUP. Igual que los Manum, Balaguer y otros empujan, sin entrar en el compromiso directo a los jóvenes jupistas, abusan de los poderosos medios económicos de que disponen para propagandear mentidos patriotismos que no sienten. La adhesión de este procesado por asesinato (convicto y confeso) es un índice de "la base moral" de "eso" que llaman JUP.

## LOS

## CONTRABANDISTAS

El cura párroco de Artigas, Padre Rodríguez Martincorena, fue detenido en la puerta de la iglesia. Sin explicaciones, ni a los otros curas ni a Monseñor Mendharatt, el obispo que concurrió desde Salto para en-

terarse. El señor Riani (notorio entre otras cosas por pachequero y revelbelero) el mismo que hizo detener hace un tiempo a todos los concurrentes a un acto cultural en honor al poeta español Antonio Machado, mostró soberbia y altanería propias de sus convicciones antipopulares. "La mañana" del domingo 13, pág. 6 y "El Diario", pág. 7, sin duda informados de contrabando por su asesor el monseñor Balaguer, se desbordan: "Adiestra a los niños sobre guerrillas" dice y llega a disparatar: Culminaba esta situación con la reproducción del secuestro del Dr. Ulyses Pereira Reverbel". Se dan cuenta que contrabando de mentiras y burdas calumnias. Esa es la prensa seria que calla (cuando no aplaude) la clausura de otros diarios y que luego se ha de quejar si la llaman a responsabilidades!!!

## DIGNIDAD

Es de destacar el gesto de la Iglesia uruguaya. Tampoco este año se realizará en Montevideo la tradicional Procesión del Corpus. La explicación repite los sobrios y claros argumentos del año anterior. En aquella oportunidad los verdaderos cristianos, solidarios con sus hermanos de todos los credos, dijeron: "No queremos manifestar haciendo uso de un privilegio concedido por el poder que se lo prohíbe al pueblo oprimido por la fuerza de los decretos y por los decretos impuestos a la fuerza". Incurсионando, respetuosos, en el tema cristiano y sus raíces, creemos que ningún homenaje mejor al Cuerpo del Cristo, del hombre-judio que fue encarcelado, torturado y asesinado (por el pequeño gru-

po de potentados de su nación) en castigo por proponer fraternidad, justicia y libertad para todos los hombres.

## PACHEQUERO VERGONZANTE

El tal señor del millón. El tal señor Abdala. Hasta ayer posaba de hombre bonachón, transador, "el gordo bueno" de la canción popular. Andaba repartiendo sonrisas por todos los rincones del Palacio Legislativo. Pareció entender la tremenda bestialidad, la irredimible maldad de las torturas policiales (unánimemente probadas en Senadores) dispuestas, consentidas, defendidas por la dictadura. Claro, él tuvo en su propia familia una víctima de esos métodos que definen un sistema: su hermano Luis (ya fallecido) fue uno de los torturados en el tiempo de la dictablanda de Terra (ver documentación en nuestro libro "TORTURAS - Uruguay 70"). Pero el hombre empezó a cambalachear por el palacio de Avenida Suárez, se siente candidato y busca el apoyo del Poder dictatorial. Fue a vender sus baratijas y se entregó, porque quería entregarse. Y desde entonces todas sus actitudes fueron las de un ladro de la sangrienta tiranía; pero ahora ya pasó a mayores, se dice que será el candidato del obligado "monje" (porque vive entre cuatro paredes) de la Avenida Suárez. Y el "candidato" se convirtió ya en cadenero del carro real. Defiende a la dictadura, a su máscara de mercachifle, pero la defiende. El jueves 10 de Junio, a las 21 y 50, en su audición por El Espectador y refiriéndose al poderoso paro de ese día se atrevió a decir: "sólo en una ver-

# notas del mes

dadera democracia se puede realizar un acto como este que paralizó a todo el país". ¿Se dan cuenta? Según Abdala el mazazo que el pueblo (por tercera vez) le aplica en pleno testuz al mal gobierno fue posible porque éste puso la cabeza voluntariamente. Por favor! Es como si diéramos que los "cordobazos" de la Argentina fueron permitidos por los gorilas. No compañero, no; la cosa no es así; aquí se trata de que el pueblo quiza dar una buena lección a los maldandantes y se la dio y se la dará cuantas veces quiera el pueblo (mientras el pueblo se mantenga unido y dispuesto a luchar).

## POR RETRECHERO

Después de muchas negativas, que quienes lo conocen atribuyen a simple afán de hacerse rogar, la "figura consular" del blanquismo, don Gallinal (robusto gran estanciero que era progresista a principios de siglo porque construyó una iglesia) —para que le amansasen los peones— y una escuelita) se tuvo que conformar con aprobar la candidatura de otro para el ala conservadora nacionalista. Cuando quiso decir que si los rápidos politicastros de Montevideo ya le habían tomado el NO. Resultó propuesto (nada menos que) Aguerondo, aquel señor que siendo jefe de Policía ordenó estaques a los obreros del Frigorífico Nacional que hacían huelga, pidiendo medidas para frenar la quiebra de su fuente de trabajo. De segundo "entró" Heber, el Titito de los monos (ver foto en "Puzos"). Tal para cual, porque este último era, precisamente, Presidente del Cons. Nacional de Gobierno cuando cuando el repudiable incidente del estaqueo.

## FULMINE

Así nomás hay que calificarlo. Se entrevistó con los dictadores: Costa e Silva, Onganía, Levingston... los liquidó. Deseó buena suerte a nuestros futbolistas en el Campeonato Mundial y el resultado: perdimos 3 a 1. Quiso entrevistar al dictador paraguayo Stroessner y éste se negó, le sacó el cuerpo: se salvó (por ahora). El 9 de Julio irá a Bs. As. estará con Lanusse (para bien de los hermanos



Sigue dando que hablar

argentinos, no lo dudamos, dados aquellos antecedentes).

## FACHISTAS

Un comunicado (14 de Junio) de la Policía Política, la única que puede informar (públicamente porque lo que es el rumor funciona a todo vapor) sobre los "que te dije" calificó de "fachistas" a los grupos que tanto quehacer le dan. Será no más, si lo dice la gente de F.U.P. así no más ha de ser. Ahora sí, eso más que un comunicado oficial parece una proclama política.

## MILLONADA

Los amigos de gente que está encerrada sin orden judicial (tampoco dentro del marco de las Medidas parcheras) anda ofreciendo cincuenta mil dólares por datos. Son más de VEINTE MILLONES de pesos. Nada se ofrece para salvar la vida de tantos niños que año



GALLINAL:

Terminó la sonrisa. En malas compañías.

a año mueren de frío y de hambre en nuestra patria oriental. Lindo nomás!!!

## SIGAN ASI!

Clausúrase la agencia Prensa Latina...

Expulsee al señor...  
Exprópiense los materiales...

Si; ya sabemos; ya lo han repetido tantas veces! Y también: mate, entiérrese... disuélvase...

Destruir, prohibir, lo único que saben hacer, lo único que pueden hacer. Les queda poco, todo se arreglará. Lo único que tenemos que repetir nosotros, los patriotas, los antiguistas, es: "los orientales han jurado en lo hondo de su corazón un odio eterno, un odio irreconciliable a toda clase de tiranía".



MINISTRO NUEVO,  
error viejo:  
se quizo fumar en pipa al P. Judicial. SONO!

# Tierra adentro

MÉRCEDES. — Que los políticos vayan engañando al pueblo, no es novedad. Que se engañen entre ellos es natural. Pero la reinstalada tomadura de pelo perpetrada por el Ministro contratista Pintos Risso a sus congéneres (políticos) de Soriano y a la Comisión de Vecinos que desde hace años luchan por el progreso de la hermosa ciudad que se recuesta en el Hum, eso no tiene muchos antecedentes. Las cosas ocurrieron así: desde hace mucho tiempo la gente del departamento "donde nació la Patria dos veces" (ASENCIO y AGRACIADA) pide se concreten en hechos la promesa represa del Palmar y el bituminizado de la importante ruta 14 que cruzando el país une a Mercedes con La Coronilla en Rocha. Los charlatanes de siempre: Ubillos, Pozzolo y algún otro "padre de la Patria" que aseguran ser "representantes" blancos y colorados de aquellos vecindarios se lucieron con su "influencia" en los círculos mágicos de la dictadura, tan importantes problemas de los pagos chanaes. Seguro, nada hicieron en serio. Pero resulta que hace poco el colorado Pozzolo aseguró a las autoridades municipales y vecinos que había comprometido al Ministro de O. P. para que concurriría el 8 de mayo a una reunión en Mercedes. Se consorcionaron de esperar. Nueva promesa de Pozzolo, la fecha era el 15 de mayo: nuevamente "afeitados y sin vista" los politicistas y los vecinos. "No me explicó", decía el azorado Pozzolo. Pero resulta fácil de explicar: el Ministro contratista estaría inaugurando el calabozo de alguna Comisaría, es su deporte.

COLONIA. Tararinas. — La opinión sana de la localidad condena, más que antes, la conducta (como docente y Directora del Liceo) de la Sra. Blanca Lila Gardinali de Arísti. Dicha señora, pachequera igual que su notorio esposo (gran propagandista de las "virtudes" de la dictadura en los bares Onda, Cayol y Tomás Bell) ha colimado la medida al promover el sueldo de los quince profesores del Liceo local. Y, para peor, ha designado sustitutos por su cuenta recayendo (en algunos casos) esos nombramientos en personas menores de 21 años y sin ninguna experiencia ni antecedentes que los capaciten para enseñar. Veremos lo que ocurre

cuando la repudiada Interventora de Secundaria quede aventada por el pampazo estudiantil montevideano.

COLONIA SUJAZA. — Esta localidad está conocida, como muy pocas veces, por la lucha de 32 obreros (de 37 en total) que compone el personal de la empresa "Peter Pan", lucha que vienen manteniendo desde hace un año, soportando jornales insuficientes, desocupación parcial y atrasos de hasta dos meses en el pago como en estos momentos.

Los obreros en su mayoría jóvenes, se disponen a fundar su sindicato, para que éstos propietarios extranjeros, que no respetan las más mínimas leyes laborales del país donde actúan, comprendan de una vez, que si a ellos se les permiten las estafas, los trabajadores por su lado harán respetar sus derechos.

Es claro que ésta, como tantas otras del país, no puede ser una lucha aislada, sino que está encuadrada en el continuo combate de obreros, campesinos y estudiantes, que en la medida que hagan el unido frente popular, en esa medida la victoria será de todos, pues las soluciones vendrán de conjunto o no vendrán, y de lo que se trata ahora, hoy es de prepararse para todas las tareas.

BATLLE Y ORDONEZ. — Con el pretexto de la fecha patria del 18 de mayo, los vetustos politicistas que mueven aquí los hilos de la Juventud Uruguaya de a Pie, pretendieron hacer su agosto en mayo engañando a la gente honesta. Ultrajaron las enseñas patrias, utilizando esos símbolos de libertad y guerra a los tiranos para enmascarar su empresa de vendedurías y de enemigos de la libertad. Muchos autos empadronados en Canelones, Montevideo y Colonia transportaron máquinas que se agitan para defender sus privilegios ante el avance de la conciencia popular. Una banda militar y gente de regimiento (la misma que allanó casas de patriotas en enero) participaron en el engaño. El Encargado de la Dirección del Liceo (pachequero, por supuesto) pretendió que la concurrencia al acto era obligatoria. Padres demócratas en serio (no de los que aplauden la dictadura y no se animan a dar sus nombres) y estudiantes, pusieron las cosas en su lugar: en el programa del acto se había im-

preso como punto segundo "Himno de la JUP coreado por la ciudadanía", grosero insulto al Fundador, burla increíble a la conmemoración de una batalla victoriosa en la que, precisamente, fue el pueblo reunido y armado a cuyo frente estaba don José ARTIGAS el revolucionario "desertor" de la Policía de Campaña, de los cuerpos represores de la dictadura, el que triunfó de las tropas mercenarias del mal gobierno. Estaba claro, no se podía obligar a la muchachada patriota a participar en "eso". La venganza de los pachequeros fue reunirse frente al domicilio del verdadero Director (suspendido por la Interventora) del Liceo, Sr. Ribeiro, para insultar a su esposa y a sus pequeños hijos. Así siembran vientos los que se quejan luego de recoger... ¡T... oupestades!

FLORES. — El 14 y 15 de mayo llovía y Porongos, debajo del puente en reparaciones, ya no dio paso.

No daba paso aún el 21, porque además del agua que hay sobre la calzada de emergencia, hoy que calcular lo que representan los enormes pozos que tiene esa recién construida calzada que costó 1 millón de pesos...

De acuerdo con nuestros informes, el domingo, en un solo tramo de la carretera Ruta 3 - Casa Veiga, había cinco camioneros peludando.

Entre ellos había algunos transportes de ganados.

Los vecinos sabían con tractores tratando de sacar a los cinco camioneros de la difícil situación.

Pero el lector puede calcular cómo habrá quedado la carretera, qué enormes huellas habrán dejado los transportes de ganado y los tractores que los estuvieron remolcando.

¿Quién y cuándo pasa por ahí ahora?

Mientras tanto al Ministro contratista sigue inaugurando celdas y del Tesoro Nacional, con dinero sacado a los contribuyentes de todo el país, se compran varios helicópteros a costos multimillonarios. La gente abre los ojos, no podrá seguir el engaño por mucho más tiempo. Por eso vemos a los que mandan encerrados en sus palacios, rodeados de esbirros, "sacándole el cuerpo" al pueblo, sin poder asistir a ningún acto donde haya gente.

# De tierra adentro

*Ya saben los porongueros en qué se utilizan los helicópteros (millones malgastados) adquiridos en los EE. UU. El sábado 22 de mayo pudieron enterarse que el dictador había estado de cuchi-panda en una estancia del Departamento. En efecto; a invitación del diputado Cuevas Cáceres, llegó ese día de riguroso incógnito a un paraje de la 7ª Sección el señor P. A. Lo transportó un moderno helicóptero. Ni siquiera fue enterado de la visita el Jefe de Policía del Departamento Cnel. (R.) don Faustino Klein (ese fue uno de los motivos de su rechazada renuncia).*

**DURAZNO.** — La profesora jupista Lira Larrosa, alma mater de la represión y el espionaje en el Liceo "Dr. Miguel C. Rubino", hizo escribir a sus alumnos de Cuarto Año, un cuestionario de neto corte fascista, inquisitorial, y por supuesto, muy a propósito para el logro de los fines que persigue. Lo hizo escribir en el pizarrón de clase por un alumno y copiar por los demás. El pretexto que ha sido es su calidad de profesora adscripta del grupo, con lo cual lógicamente no engaña a nadie, ya que los formularios de que se valen los adscriptos son mucho menos indiscretos, para usar la palabra más suave.

Los padres de los alumnos, con alarma e indignación, han apoyado la negativa de sus hijos a ser filiados como esta conocida profesora lo pretende. Y el "Registro de ideas políticas y filosóficas" no pasará.

\* \* \*

Como es notorio y ampliamente difundido además por la prensa oficialista, tuvo lugar en Durazno los días 5 y 6 de junio un Congreso Nacional de la JUP. Acarreados en ómnibus que se fletaron a grandísimo costo, desde los cuatro puntos cardinales del país, convergieron sobre Durazno multitud de tapados de potrillo, hot pants, y maxi tapados representativos de miles de hec-

táreas de campo, es decir, de sudor ajeno. Los menos afortunados o pudientes —había que hacer número de cualquier manera— llegaron por otros medios, despertando nuestra curiosidad la presencia del camión Mercedes Benz chapa 5-149 con el N° 3, nada menos que de la Intendencia Municipal de Paysandú, que trajo conducido por chofer municipal, (faltaba más) sufridos concurrentes y colchones. El calorito pachequista se hizo sentir además con la presencia de gran número de guardianes del orden, que regalaban calcemánias de la JUP para pegar en los parabrisas, y hacían cargar en sus vehículos a jupistas, a desprevenidos conductores, a los que paraban en Santa Bernardina, para que los llevaran al centro de la ciudad. La negativa significaba, como puede imaginarse, la reacción airada de los jupistas ante tamaña falta de patriotismo. Tanta diligencia no existió, por supuesto, para evitar el pasaje de los jupistas ante el local del Frente Amplio, con gritos y provocaciones de toda clase, que afortunadamente no se tradujeron en otra cosa. Las fuerzas armadas debieron colaborar por su parte, y lo hicieron con préstamo de ollas, menaje y colchones, didigentemente remitidos desde la Brigada Aérea N° 2 y el Cuartel M. M. N° 2 con asiento en la ciudad. A esta altura nada nos extraña, porque como lo dice el slogan "Artigas es nuestro" y en este caso, si hasta Artigas les pertenece; cómo extrañarnos porque les pertenezcan esos institutos estatales.

La Sociedad Rural de Durazno, entidad comercial privada que efectúa remates-feria en su local de Santa Bernardina cedió gustosamente su sede para el evento. Igualmente lo hizo la Agreración Ruralista (chicotazistas) para las sesiones de delegados. Se evidencia así que esa JUP está de pie para defender sus privilegios y latifundios, sus hectáreas de campo y sus colchatas. Como bien lo señaló un matutino además, la juventud brilló por su ausencia según constancia gráfica aparecida en "El País".

## ASI ACTUAN

"Pero si sordos a las voces de la humanidad quieren aun Uds. aumentar los males que afligen a estos habitantes cuyos sagrados derechos representan, pretesto que Uds. serán particularmente responsables de los daños que resulten y que experimentarán todo el rigor de la justicia... tiemblen de vulnerar la causa sagrada de los pueblos".  
**ARTIGAS al Cabildo montevideano preditatorial. — 21 de Mayo de 1811.**

Dijo más ARTIGAS entonces refiriéndose a las obligaciones y a las responsabilidades de los charlatanes, de los seudo representantes de los pueblos que desde aquel órgano administrativo y Legislativo, que era entonces el cabildo, traicionaba la representación de los pueblos que le habían electo. Aquella mala gente traicionaba la representación, la confianza, la buena voluntad de los mayoritarios que los habían elegido para que defendieran sus derechos y que lo único que hacían era oponerse, traicionar, burlarse de los intereses y los derechos más elementales del pueblo.

Y así diría ARTIGAS a los llamados representantes nacionales que en el día dedicado a honrar el nacimiento del Fundador se negaron a concurrir a la Asamblea, para levantar las Medidas ignominiosas, las medidas sangrientas, las medidas de seguridad, que representan la inseguridad de los hijos de esta patria desde hace más de tres años.

A los podridos frutos de esta mentida democracia representativa (en la que cada cinco (antes cuatro) años se llama al pueblo para que desahogue su rencor, para que desahogue la justa ira acumulada en otros tantos años anteriores de burla, de traición, de malvivir por culpa de otros electos) a los podridos frutos de este show, de esta comedia, de esta broma de mal gusto que es la llama de representatividad de señores como los de la 15 de Jorge Batlle, o de la Alianza de Etchegoyen, que renegaron de sus lderes tradicionales (Batlle y Herrera, libertarios y populistas) negándose a concurrir a la Asamblea, para levantar las medidas prontas de Seguridad del pachekato les decimos que son imbéciles pluscuamperfectos, que son traidores a sus líderes históricos, que son traidores al pueblo que los eligió que son traidores a la tradición libertaria artiguista que son los amigos de la violencia, y los amigos del crimen organizado de los de arriba. Eso son y para ellos ARTIGAS dijo en 1811: entre cuantas autoridades ha creado la política no hay otra que permita el dulcísimo nombre de "padres de la patria"... pero tampoco hay alguna que denigre más los nombres de los que abusan de ella e abandonan los deberes que les impone... el odio y la execración marcarán todos sus pasos".



¡Tiranos temblad!

## DE LO MALO LO PEOR

### EL CAOS; EL COLMO;

El señor Fiscal de Gobierno y Procurador General de la Nación Doctor don Guido Berro Oribe lo había afirmado en su oportunidad: existen presiones políticas sobre el Poder Judicial tendientes a desvirtuar, desviar o "tapar" las resoluciones que deben recibir sobre situaciones en que se ven comprometidos personajes de la patota.

Quedó claro. Recordamos que el Dr. Fernández Rey, siendo Juez de Instrucción de Tercer Turno se vio enfrentado a resolver sobre el oscuro (¿o demasiado claro?) caso de la Financiera Monty, vinculada al Banco de Crédito del que había sido jefa y era accionista el Sr. Frick Davio (Ministro del pachebato); salvemos como fue "repentina y groseramente" separado de ese cargo y enviado al Juegado de Menores (Primer Turno). Lo de la Monty fue archivado. Todos sabemos... Pero ocurre la salvajada del Linceo de Colón. Un señor es acusado de encabezar la manada agresora de menores (treinta y pico de los cuales quedó seriamente lesionada, uno en gravísimo estado). Lo reconocen: profesores, alumnos, padres, vecinos. Un juez cumpliendo con su deber juzga y condena. Resulta que el acusado y convicto y procesado era jerarca de la Dirección de Policía Política. Y entonces ocurre lo de antes; (nos remitimos al relato que reproducimos) pero el resultado es al revés; quien se atrevió a utilizar su investidura de funcionario de un Poder, para "apalabrar" (por lo menos) al funcionario de otro poder para que (por lo menos) le hi-

ciera una "ganchada" (parece que la cosa fue mucho más grave) tropezó con "el hocón del medio", la dignidad del juez y la serena y justa reacción de los máximos jefes de otro poder quienes dijeron:

*He aquí el mensaje de la Suprema Corte de Justicia al Poder Ejecutivo:*

*"Montevideo, junio 7 de 1971. Señor Presidente de la República Don Jorge Pacheco Areco*

*En Acuerdo de fecha de hoy la Suprema Corte de Justicia ha resuelto enviar a Ud. el presente Mensaje, poniendo en su conocimiento la denuncia que ante la misma ha formulado el señor Juez Letrado de Instrucción de segundo turno, doctor Antonio Grillo, cuyo texto es el siguiente:*

*"Montevideo, junio 7 de 1971. Señor Presidente de la Suprema Corte de Justicia doctor Emilio Siemens Amaro. Presente. Como es de conocimiento público, con fecha 3 del corriente mes, este Magistrado decretó el procedimiento del Comisario de la Dirección de Información e Inteligencia, Juan María Lucas. Relacionado con tal circunstancia, debo poner en conocimiento de esa Corporación por Ud. presida, el siguiente hecho: el día 4 del corriente mes el Sr. Ministro del Interior, Brigadier Danilo Sena, le solicitó al suscrito una audiencia, que le fue concedida, y en la cual dicho Secretario de Estado, alegando un difundido malestar existente en esferas policiales, le peticionó la excarcelación inmediata del funcionario encausado en la ópera. Tal planteamiento tuvo*

*obviamente una respuesta negativa. Sin embargo, dado lo inusual de ese tipo de peticiones, el suscrito se ce en el ineludible deber de poner tal hecho en conocimiento de esa Supremo Organismo jerárquico, haciéndolo por la presente nota de acuerdo a lo conversado verbalmente con algunos miembros del mismo. Sin otro motivo, saludo a Ud. con la más alta consideración y por su intermedio a los señores Ministros. (firmado) Antonio Grillo, Juez de Instrucción".*

*La actitud asumida por el actual titular del Ministerio del Interior, Brigadier Danilo Sena, a que se refiere la precedente denuncia, es manifiestamente violatoria de uno de los principios elementales de nuestro sistema de derecho constitucional, como lo es el de separación e independencia de Poderes que consagra nuestra Carta, violación que la Suprema Corte, en el Acuerdo de la fecha, ha resuelto poner en conocimiento del Poder Ejecutivo a los efectos que estime del caso.*

*Saludo al señor Presidente con mi mayor consideración.*

*Dr. Emilio Siemens Amaro, Presidente. Dr. Manuel T. Rincero, Secretario.*

El final supera lo imaginable; el acusado reconoce la insólita (¿o acosumbra?) visita, desmintiendo detalles y (funcionario secundario de un poder del Estado) se atreve a dictar normas a otro Poder del Estado. El caos. Incluso llega a incendiar incendios del otro Poder del Estado: él un funcionario liso y llano!!!! El colmo.



El dato es seguro. Ya en las Bahamas sus cuantiosos intereses (en dólares) Peirano Facio (don Jorge) optó por exilarse. Parece que pasó al Brasil dejando aquí sus libros y sus amaestrados amanuenses. Se ignora, aunque se presume, el motivo de su decisión.



Entre el Grupo Heber, la Alianza y algún otro sector (llamados blancos) se ha llegado a un acuerdo para la fórmula presidencial: Gral. Aguerro (estaqueador de obreros) y Alberto Heber. Ahora sabemos quien es uno de los compañeros del risueño Titito, falta averiguar cómo se llama el otro gorilla que lo abraza.



"Me estoy preparando para ayudar a la JUP en el Registro de Vecindad".



M. de Interiores: otro más!... (la destruida cara del régimen...)  
En las últimas.

## ARGENTINA: Crece la marea

La dictadura militar oligárquica que pesa sobre la Argentina a partir de la llamada Revolución Libertadora (que derribó el régimen indeciso y populista de Perón-Evita) ya tambalea: está al caer.

Con cortos interregnos, paréntesis de pseudo democracia (Frondizi, Illia) y reiteradas estafas a las votadoras masas neoperonistas, la milicada prooligárquica y entreguista mandoneó ostensiblemente desde hace veinte años. Pero hoy ve debilitarse su poder, el respeto casi sagrado que ayer imponía y su propia cohesión interna.

Es que le pueblo entrevió durante el período peronista sus posibilidades de liberación y no olvidó. Los jóvenes han tomado una iniciativa que cada día es más lúcida, más potente.

Trabajadores, estudiantes, gente de todos los sectores sociales, luchan con renovados éxitos y general acierto por el objetivo primero de una revolución de verdad: liquidar los mitos del sistema, mostrar al pueblo que es cosa indiscutible aquella afirmación de Fidel Castro: "Nos casaron con la mentira y nos obligaron a vivir con ella; por eso nos parece que se hunde el mundo cuando oímos la verdad, como si no fuera preferible que el mundo se derrumbase antes que vivir en la mentira".

Y así a los "cordobazos" de 1968 se sucedieron: los catamarcazos, los tucumánazos y otras pobladas igualmente combativas y exitosas en Jujuy, Santa Fe, Mendoza, El Chaco, etc., etc.

Y así fueron cayendo desde aquella fecha, uno tras otros todos los titeres con que el árbitro Lanusse (cara visible del verdadero poder, que está en manos del grupo de los pocos dueños de la llamada —allá también— riqueza nacional) cuidaba su imagen. Hace poco tuvo al fin que dar la cara el aparentemente poderoso General. Pronto quedó demostrado que ese poder está carencido, que ha sido efectivamente quebrado por los empujes de la acción popular: los "especialistas" de la dictadura jugaron entonces la que puede resultar "última carta" del gobierno de los pocos. Se quiso utilizar al juvenil anciano Perón en lo que podría denominarse "operación Gran Calmante". Con bombos y platillos se publicitó la decisión "de los altos mandos de las FF. AA." de permitir el regreso del indiscutible líder de las grandes mayorías ar-



EVITA y PERON  
presencia innegable  
(en el recuerdo).

gentinas. Inmediatamente, casi con frenesi, se movilizaron hacia Madrid los personajes políticos y los sendo dirigentes obreros que se dicen peronistas y que están siempre dispuestos al "diálogo patriótico". Los Paladino, los Rucci y otros etcéteras entraron sin mayores problemas en el juego que proponían los "que mandan". La respuesta de Perón fue lúcida (el tiempo no pasa en vano); para la juventud llegó la orden: "organizarse en la legalidad, mantener la actividad clandestina"; para los "jugadores fulleros" de la dictadura ni siquiera una mala palabra.

Y así se esfumó la última esperanza de engañar una vez más a las multitudes que exigen lo mismo que reclaman los muchedumbres del resto de América Latina: Patria, Justicia y Libertad para todos. Ahora tienen la palabra los los poderes: el poder de los pocos atrincherados detrás de las bayonetas (ya cansada de reprimir) y el poder de los muchos, representado por los multiplicados, y no por eso menos efectivos, núcleos armados de luchadores populares (ERP, FAL, FAP, etc.).



ROSARIO 1971: para los humildes que disfrutaban del reparto en el SWIFT, los guerrilleros son presencia cierta.

## ARGENTINA ...

El desenlace parece cercano, los episodios ocurridos en Córdoba y Rosario en los últimos días de Mayo y principios de este mes son muy ilustrativos al respecto. La detención del Sr. Stanley Sylvester (Rosario, Mayo ppdo.), su desenlace, estrepitosamente publicitado aquí (absolutamente favorable para la guerrilla, demoledor para el "mal gobierno") y la serie posterior de "operativos" insurgentes de idéntica eficacia, su misma impunidad parecen adelantar cuál será el final del enfrentamiento. El pueblo hermano ha encontrado su camino, el camino que tantas veces le fue cerrado, tantas veces le fue estafado aún por los que se proclamaron y parecieron sus líderes.

Con respecto a los sucesos de Rosario vale la pena conocer el comunicado N° 2 del Ejército Revolucionario del Pueblo, responsable de las exitosas acciones (lo tomamos textualmente de "El Diario" del 25-V-71):

El texto del comunicado es el siguiente: "Comunicado N° 2. Al pueblo: "El comando Luis Norberto Blanco, del Ejército del domingo pasado la detención del Sr. Stanley Sylvester, denuncia ante el pueblo la explotación norteamericana de la cual este señor es gerente. El Frigorífico, dependiente del monopolio yanqui Deltec International, es una de las empresas más explotadoras del país, que junto con otras empresas de este tipo, es la responsable de la situación de miseria por la que atraviesa nuestra patria.

"Los obreros del Swift reciben salarios de hambre; el jornal medio es de \$ 160 la hora. Muy pocos son los que tienen trabajo efectivo. Los topes de producción son muy elevados y si los trabajadores no cubren esas exigencias son suspendidos o expulsados de la fábrica.

"Ya es por todos conocida la suspensión masiva de trabajadores que dejó a miles de familias en la más absoluta miseria; suspensiones que iban encaminadas a aumentar las ganancias de los yanquis a través de maniobras con el gobierno".

## VARIAS PREGUNTAS

"Leemos en los diarios que la Sra. Sylvester dice que su esposo no tiene enemigos.

"Se equivoca la Sra. Sylvester y nosotros le preguntamos:

"¿Si es justo que, mientras su familia y las familias de los explotadores viven en fastuosas mansiones, como la que pudimos observar por diarios y televisión, los obreros del Frigorífico Swift sean expulsados o suspendidos arbitrariamente?

"¿Si es justo que el Sr. Sylvester se deleite jugando al golf en las canchas del frigorífico, mientras las familias de los obreros que viven en las villas miserias que rodean a esa fábrica?

"¿Si es justo que ellos gocen de fastuosas comodidades, mientras a los obreros no les alcanza el sueldo para comer?

"Por eso, nosotros afirmamos: es el pueblo el que tiene enemigos. Sus enemigos son los explotadores, las grandes empresas norteamericanas y la dictadura militar que sumen a nuestra patria en la miseria, en la injusticia y en la opresión y el Sr. Sylvester es uno de los tantos enemigos del pueblo.

## BRASIL: nos amenazan...

"Estaba el Gobierno de Río de Janeiro cansado de los gastos extraordinarios que le competía el estado de paz armada en aquellos parajes (Río Grande y las Misiones) la aglomeración de fuerzas en varios puntos de la frontera, los recelos de que se comunicasen a sus súbditos las ideas incendiarias y el espíritu demagógico y anárquico de sus vecinos y los temores de que ocurriesen fugas, levantamientos y desertiones de esclavos y soldados, inspirados por los escritos y proclamas que entre ellos hacían circular los secuaces de ARTIGAS." (Historia da Fundação do Imperio Brasileiro, Pereira da Silva.)

Así explicó ese historiador brasileño (citado por Eduardo Acevedo en su José ARTIGAS) las causas que movieron a los portugueses-brasileños (aceptando la invitación de las oligarquías porteña y montevideana) a realizar la invasión contrarrevolucionaria, antirriguista de 1816. Miedo a las ideas, al "contagio" ideológico. Mucho les costó entonces a los imperiales aquella agresión sin razón y deshumanizada. Muchos orientales murieron y junto a ellos muchos hermanos del resto de América: santafecinos, correntinos, entrerrianos, misioneros, cordobeses. Y todo para nada... cinco años después el Movimiento de Liberación de los Treinta y Tres arrasó con los brasileños. Otras veces, después se repitió la historia. Y son ellos, los malos americanos, los nuevos imperiales, los que recuerdan alguna de esas luctuosas, sangrientas oportunidades: para volver a amenazarnos. Y aquí nadie ha dicho nada.

Sepamos que editorialmente dijo el diario "O Estado de São Paulo al promediar la tercera semana de Mayo, que la evolución de la situación interna de nuestro país amenazaba colocar a Brasil "ante una situación idéntica a aquella que en 1851 forzó a Brasil a traspasar las fronteras del sur, para que el Uruguay no fuese absorbido por la Argentina de Rosas"...

¿Nos damos cuenta de la dimensión de la amenaza y del atrevimiento de esa voz oficialista (bajo la dictadura de Garrastazú sólo hay voces oficialistas)?

Nos amenazan con lo de 1851, no se atreven a recordar lo que fue peor que aquello que desde 1816 a 1820 costó la vida de las tres cuartas partes de nuestra población de campaña, muerta en las cuchillas para defender la causa de los pueblos, el sistema artiguista de Libertad, pero se acuerdan de 1851 cuando bajo el pretexto de "defendernos" de Rosas saquearon la patria y nos impusieron los vergonzosos tratados en que, una vez más, oligarcas vendepatria como Andrés Lamas (herederos de los Nicolás de Herrera, Larrañaga, Obes, etc.) entregaron pedazos de nuestra soberanía (autorización permanente para intervenir en nuestros asuntos políticos: "cuando alguna nación extranjera pretenda por sí sola o auxiliando una revolución interior mudar la forma de gobierno... o... designar o imponer personal que deba gobernar la República") o pedazos de nuestro territorio (posesión exclusiva de la navegación de la Laguna Merín y Río Yaguajayón y 1/2 legua en la margen del Cebollati y 1/2 sobre el Tacuarí "pudiendo el Brasil levantar allí fortificaciones").

Nos amenazan y no se han oído voces de denuncia, de censura, de protesta; voces patrióticas que digan al pueblo dónde están los verdaderos enemigos. Y todo eso mientras el "mal gobierno" escenifica el show del llamado al embajador ruso y anuncia que lo hizo "para tratar los notorios problemas de las actividades sediciosas". Es decir que al tiempo que venía la amenaza y el recuerdo de 1851 y su Tratado se daban desde aquí elementos de juicio (tramposos, fementidos) que recordaban las causales de intervención que en aquel Tratado se estipulaban!!!

Y bien, queda aquí la constancia de semejantes barbaridades, decir no es hacer, pero todo es a en comenzar. Queda también, viene desde el fondo de nuestra historia con la voz de ARTIGAS, la invocación (dirigida al Cabildo de San José) en los dramáticos momentos de la segunda invasión luso-brasileña: "El país lo reclama y la patria lo exige de sus hijos. Seamos inflexibles para mantener esta dignidad que hace todo el honor de los orientales..."

# CUBA: y Los «Intelectuales»

Hay gente muy buena... y que sabe mucho, que tiene lo que se dice: "muchas luces". El pueblo de una u otra forma permitió que esas luces se encendieran: pagó los impuestos, trabajó duramente, fue explotado, algunos murieron luchando arma en mano. Muchos tan inteligentes y tan bien dotados como ellos, quedaron en el camino de esta sociedad injusta... porque no tuvieron la oportunidad que ellos tuvieron, porque sus padres los necesitaron como fuerza de trabajo para ayudar a llevar la comida que en el hogar se necesitaba, porque cayeron peleando por el pueblo. Y ellos pudieron "llegar", porque pudieron estudiar y tener acceso a la alta cultura, porque sus luces naturales les permitieron aprovechar bien las ventajas que se les brindaban, y pudieron sobresalir y "recibirse" de intelectuales. Escribieron "con brillos aparentes" como dijera ARTIGAS. Cosas lindas, con sintaxis irreprochable, (construcción perfecta), buena letra incluso; y cosas que gustaron a aquellos que los pudieron entender y que no siempre fueron los más. Y la prensa deformadora de verdades, la prensa al servicio de los intereses de los pocos, la prensa de bolsillo grande y repleto, también los aplaudió... todo el aparato de los menos levantó la figura de los intelectuales... Y claro, como son "inteligentones" fueron gente de "avanzada"; Es cierto que nunca se decidieron a ser, antes que intelectuales, hombres de pueblo. Es cierto que nunca trabajaron, en serio, mano a mano con el pueblo, ni participaron jamás en los cuerpos a cuerpo del pueblo con la represión, ni en los riesgos del contacto estrecho y laborioso con los muchos... pero muchas veces dijeron que estaban con los muchos, con los que hacían la pelea de todos los días, con los que escribían la historia con sudor y sangre. Y, por supuesto, también estuvieron con las Revoluciones triunfantes. En el fondo eran sinceros, querían (idealmente) el bien común. En el fondo aún son gente buena, aún quieren (idealmente) el progreso de la humanidad. Pero cuando la cosa se pone dura, cuando la lucha se hace tejida y tupida, cuando se hace muy difícil discernir (idealmente) lo bueno de lo malo porque el "cuerpo a cuerpo" es muy estrecho, ahí entran a dudar, ahí fallan, ahí se olvidan que se habían pronunciado por los muchos, ahí se olvidan de ver donde están los muchos y lo que conviene a los muchos, y donde están y lo que conviene a los pocos. Se olvidan de que la perfección es cosa divina, cosa del cielo (cosa ideal) y que aquí estamos en la tierra y en la pelea. Y sólo se acuerdan que son intelectuales antes que nada; anteponen esa calidad (como si fuera un título nobiliario de la edad media) a toda otra consideración. Se creen lo que la propaganda de los pocos les estuvo insinuando para convertirlos, están convencidos que son el ombligo sagrado del mundo, se creen la máxima jerarquía del mundo. Y no saben que la más alta jerarquía en un mundo en lucha y recomposición y reestructuración la tienen los que que luchan, los que recomponen: los revolucionarios que hacen la revolución. No saben que ellos sólo hablan de Revolución, que sólo son cronistas y nunca fueron actores de la Revolución. Y hablan y juzgan y se contradicen y escupen al cielo. Un día atacan a la estrella y otra día al gusano; un día despotrican contra Fidel y le quieren enseñar cómo se hace una Revolución (que él está haciendo desde hace rato) y otro contra Mao o contra éste o aquél o el otro, incluso también contra los verdaderos enemigos del pueblo. Y pontifican y se sienten Papas y popes y santones de la Revolución. Y todo lo ven al mismo nivel. Como si fuera

**SARTRE:**  
Eminente,  
intelectual,  
crítico,  
"santón"  
desde PARIS  
dirige a  
los "fiscales"  
de  
Revoluciones.



lo mismo una barbaridad hecha por los enemigos de los muchos, que una "embarrada" cometida por los liberadores de pueblos. Es la óptica del largavista al revés. Y no tienen modestia, y no tienen mesura, y no tienen prudencia y no tienen respeto y no tienen virilidad más que para charlar como si para charlar no bastara sólo con tener boca y "buena pluma". Y así ocurrió antes y así ha ocurrido ahora en el lamentable caso acaecido en Cuba Revolucionaria, de Cuba sacrificada, de Cuba cercada, mártir victoriosa (hasta de sus "amigos"), en el caso lamentable del señor Padilla intelectual convicto y desgraciadamente confeso (porque bastaba con que si supiéramos que era lo que era y no hacía falta que él nos lo dijera). Y así tuvimos a éste y aquél y los otros señores "cumbres del pensamiento" (desde París a Montevideo) condenando con el entusiasmo declamatorio de siempre a la Revolución Cubana: por un error mínimo que es consecuencia de otro error máximo que ellos no condenan: el error, que de alguna forma reconoce Fidel, "de haber dejado en manos de un grupito de hechiceros los problemas de la cultura".

Y respecto de todo esto algo de lo que ha dicho Julio Cortázar en su "Autocrítica en la Roca de los Chacales": "De qué sirve escribir en buena prosa, de qué vale que exponga razones y argumentos si los chacales velan, la manada se tira contra el verbo, la mutilan, le sacan lo que quieren..."

Les hablo a todos mis hermanos, pero miro hacia Cuba, no sé de otra manera mejor abarcar la América Latina. Comprendo a Cuba como sólo se comprende al ser amado, los gestos, las distancias y tantas diferencias, las cóleras, los gritos: por encima está él solo, la libertad."

A. F. C.

# AMERICA

## La Patria Grande



"La libertad de América es y será siempre el objeto de mi anhelo". ARTIGAS

### 31 DE MAYO

En ARGENTINA (Rosario) miles de elementos destinados a la represión del pueblo han sido lanzados de nuevo en un desesperado intento de ubicar a los luchadores del pueblo que asestaron rudo golpe a la "imagen" de eficiencia contra-guerrillera de la dictadura, mientras tanto tres puestos policiales ubicados en (Rodas, Figueiras y Pérez) sobre la ruta que une a Bs. As. con el Norte, fueron ocupados por la guerrilla que se apoderó de armas, uniformes y equipos de comunicación; avanzando hacia el Norte la acción de la triunfante insurgencia popular concretó otro hecho espectacular: copó por horas la localidad de San Gerónimo Norte, expropió casi cincuenta mil dólares, armas, etc., retirándose sin sufrir pérdidas; complementando el cuadro de derrota dictatorial, 330 mil maestros y profesores pararán mañana en todo el país en procura de aumentos de sueldos y conquistas sociales; en VENEZUELA (Caracas) guerrilleros urbanos ocuparon agencia bancaria y expropiaron para la lucha por la liberación del pueblo más de 90 mil dólares; en Puerto Rico (país hermano en lengua, tradiciones y futuro, que desde 1898 está ocupado por los EE. UU.) se descubrió un cargamento de heroína por valor de TREINTA MILLONES de dólares (civilización occidental y cristiana" en que prosperan estos negocios); se anuncia próxima entrevista entre el Presidente popular de CHILE, Allende y el militar que gobierna en PERU y

que se dice populista; en COSTA RICA el seudo populista Pepe Figueres se enfrenta a una huelga de los trabajadores bananeros, explotados desde hace decenios por la empresa norteamericana Unite Fruit Co.; pescadores cubanos apresados por guardacostas de los EE.UU. son juzgados en Miami con el falso pretexto de que "pescaban en aguas jurisdiccionales de los EE. UU."; en COLOMBIA, bajo control y dentro de los planes de Oficinas especializadas de los EE.UU., están siendo esterilizadas decenas de personas para lo que ellos llaman "control demográfico" (que seamos muchos para explotarnos, pero no demasiados para que nos podamos rebelar, parece ser el lema de los "amigos" del Norte).

### 2 DE JUNIO

En ARGENTINA, acorralado por la acción de la guerrilla y por las crecientes actividades de organizaciones populares (la huelga de maestros y profesores paralizará por TRES días la actividad educativa, en reclamo de aumentos y del pago de miles de millones que se adeudan) la dictadura acortó nuevamente el plazo para el llamado a elecciones (siempre como último recurso el engaño de las elecciones cuyo resultado se trampea); en COLOMBIA renunció el gabinete ministerial y en el puerto de Buenaventura dos estudiantes fueron asesinados por la policía estableciéndose al toque de queda; en BRASIL (Bahía)

varios policías asesinos y torturadores pertenecientes al Escuadrón de la Muerte han sido detenidos (también alts. pese a la dictadura; parece terminar la impunidad de los "milicos"); en ARGENTINA, Bs. As., la guerrilla urbana dio severos golpes o la presunta eficacia del aparato represor: varios edificios sedes de empresas norteamericanas fueron atacados con bombas que no produjeron víctimas; en COSTA RICA los estudiantes se movilizan contra el régimen del ex progresista Figueres, reclaman dinero para más edificios escolares y apoyan las justas reivindicaciones de los obreros bananeros; en ECUADOR la población de Tulua, en la frontera con Colombia continúa su insurrección contra abusivos impuestos del dictador Velazco Ibarra; en MEXICO la dura lucha estudiantil contra el régimen disfrazado de progresista e independiente (pero que está absolutamente determinado económicamente por los inversores de los EE. UU.) adquiere proyección nacional: en ciudad México, Monterrey y hasta Guayaquil la movilización juvenil es múltiple y enfrenta a la represión realizada hipócritamente por medio de grupos de policías de particular (reclutados entre elementos de mal vivir) que son denominados "porristas" o "gacilanes"; en CUBA cuatro de los ocho pescadores cubanos indebidamente detenidos por los EE. UU. denunciaron: malos tratos, manoseos e intentos de soborno por parte de las autoridades norteamericanas.

*ricanas que los querían obligar a renunciar a su calidad de patriotas y revolucionarios; en la ARGENTINA la dictadura busca "decoración" ahora se propone legalizar al P. Comunista; mientras tanto los llamados comunistas y otros grupos llamados de izquierda pretenden seguir ignorando la realidad del peronismo y quieren organizar un Movimiento (Reencuentro de los argentinos) excluyendo a los grupos combativos del peronismo (todos recuerdan que los comunistas y socialistas estuvieron contra Perón cuando éste resultó electo Presidente por abrumadora mayoría en momentos en que el dilema era Braden [el embajador norteamericano] o Perón); trabajadores de prensa y escritores de CHILE se solidarizan con CUBA revolucionaria frente a los ataques de los "intelectuales" que viven en París respecto al lamentable caso Padilla; se denuncia (por una Comisión de Juristas Internacionales) que en PARAGUAY la dictadura detiene, arbitrariamente a opositores (también aquí) y tortura salvajemente a presos políticos; en BOLIVIA se destaca la ayuda soviética que se concreta (como lo ha hecho con BRASIL) en créditos millonarios para importar maquinarias; en ARGENTINA (Córdoba) comandos de luchadores populares lograron hacer volar con explosivos una fábrica militar de pólvora ubicada en Villa María (no hubo víctimas, los daños son multimillonarios); PERU protesta porque los EE. UU. (igual que ocurriera en el caso; también en SANTO DOMINGO (igual que en ARGENTINA) la epidemia de polio hace estragos, las autoridades se han despreocupado de esta tremenda amenaza retaceando a Salud Pública el dinero que malgastan en la represión del pueblo; en BRASIL la Iglesia perseguida por la dictadura protesta ahora por las actividades del Escuadrón de la Muerte (organización de policías asesinos); también en BRASIL se ha detectado la existencia de una poderosa organización que gana millones con el tráfico de drogas.*

#### 4 DE JUNIO

En ARGENTINA organizaciones peronistas de Córdoba denunciaron haberse enterado que el cadáver de Evita fue arrojado al mar luego de haber sido vejada y mutilado por gente de la llamada Revolución Libertadora que derrocó a Perón; en CHILE el Partido Demócrata Cristiano exige al presidente popular Allende que disuelva la guardia policial que funciona en la Casa de Gobierno en defensa de la seguridad del magistrado (pretenden facilitar atentados); en COLOMBIA la combatien-

te hija del ex presidente Rojas Pinilla prepara su organización popular para ganar las próximas elecciones en la que parece se postulará como candidata a la Presidencia; en BRASIL voceros de la llamada Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) ha publicitado una severa protesta contra la dictadura que abruma a nuestra patria, por haber clausurado la Agencia noticiosa Prensa Latina; se denuncia en BRASIL, que en la zona de Amazonia y del Nordeste subsiste la esclavitud que afecta a miles de indios y blancos.

#### 6 DE JUNIO

En BRASIL se denuncia que el Escuadrón de la Muerte (organización de policías asesinos) ha dado muerte violenta, luego de someterlos a terribles torturas aprendidas en las oficinas policiales de "profesores" norteamericanos (caso Mitrione en Belho Horizonte), a más de 1.500 personas; los máximos dirigentes de llamados peronismo "dialogador", entusiasmados con la idea de colaborar en la salvación de la dictadura militar-oligárquica que se cae a pedrazos, han vuelto a viajar hacia Madrid para convencer a Perón de que debe regresar, mientras tanto la CGT dialoguista condena a los peronistas, que, acosados y perseguidos durante años, se han decidido por la lucha para reivindicar los derechos de su pueblo; en ARGENTINA (Merlo) fue asesinado por grupos derechistas-policiales, un periodista que desarrollaba una campaña de denuncias contra delitos económicos de las autoridades.

#### 8 DE JUNIO

En CUBA Fidel expresó: "Queremos expresar nuestro repudio e indignación hacia el grupo de miserables que internacionalmente han pretendido hacer creer que una declaración de auto crítica emitida por un escritor cubano que había caído en posiciones contrarrevolucionarias, hayan sido el resultado de torturas físicas. Consideramos una de las mayores e infames calumnias que se haya hecho contra la revolución, la afirmación de que UN SOLO CIUDADANO (siquiera uno sólo) de este país haya sido víctima de torturas físicas. Podemos proclamar a plena voz que las victorias frente al enemigo han sido victorias de la inteligencia, de la capacidad política y moral de nuestros combatientes" y tenía razón el dirigente cubano: jamás se pudo decir de ellos que fueran deshonestos ni que emplearan la tortura física como forma de obtener confesiones, ahora (en el caso lamentable del escritor Padilla) eran los

"intelectuales amigos" que desde París (donde siempre vivieron llenos de comodidades) se habían atrevido a calumniar así a un pueblo de héroes; en ARGENTINA se produjo otro revalúo del peso y se anuncian otros más hasta llevar al nuevo y ya quebrado signo monetario de la dictadura a 5,20 por dólar; también en ARGENTINA (Córdoba) grupos de combatientes populares realizaron tres éxitos operativos contra Bancos de plaza logrando apoderarse de más de 25 millones; en BOLIVIA un industrial extranjero fue secuestrado por un grupo armado; en BRASIL el Escuadrón de la Muerte (integrado por policías asesinos) cobró una nueva víctima, se trata de una mujer a la que luego de torturarla la mataron y quemaron; en CHILE personas desconocidas a las que los cuerpos de la Policía Política sindicaban como integrantes de la Vanguardia Organizada del Pueblo (VOP) ejecutaron en plena calle al ex Ministro del Interior de la Democracia Cristiana, Sr. Zujevic, quien durante el desempeño de su cargo había sido responsabilizado de la tortura y muerte de varios dirigentes revolucionarios; el Presidente Allende condenó el hecho; el Secretario General del MIR (organización armada de luchadores populares) condenó la ejecución; en ARGENTINA se acentúan los problemas internos en el equipo dictatorial, Coronel Raymundo, General Colombo y otros capitanes de Y.P.F., Ministerio de Obras Públicas, etc., han presentado renuncia.

#### 10 DE JUNIO

En MEXICO se acrecienta la ola de protesta y agitación popular, mientras se detectan nuevas manifestaciones de actividad de la guerrilla urbana (más de diez agencias bancarias han sido ocupadas y se han expropiado varios millones) una manifestación estudiantil y del pueblo se concentró en El Zócalo (frente a Casa de Gobierno), allí grupos de policías-maleantes denominados "porristas" o "halcones" atacaron a la muchedumbre calculada en unas veinte mil personas con palos y armas cortas y largas, más de ocho murieron, cientos están heridos; también en MEXICO un grupo de "estudiantes demócratas" (tipo JUP) armados penetraron en un hospital donde se asistían algunos heridos de la manifestación del Zócalo, los agredieron e impidieron a los médicos prestarles atención adecuada; en CUBA lanchas guardacostas apresaron una embarcación norteamericana que preparaba un desembarco en costas de la isla, trece estadounidenses fueron arrestados; en BOLIVIA fue ajusticia-

# La Patria grande



MEXICO: Policías de particular con poderosas armas automáticas atacan al pueblo (Eso son los grupos F.U.P.).

do por comandos del ELN (fundado por el CHE) un militar que había estado al frente del batallón que en las Navidades de 1969, asesinó a decenas de obreros mineros; en BRASIL el fiscal militar de San Pablo pidió tres penas de muerte contra luchadores del pueblo; en ARGENTINA (Rosario) fue atacado y reducido a cenizas el automóvil de un gran empresario extranjero (cuyo personal estaba en conflicto desde hace meses) y la planta de armado John Deere de propiedad norteamericana: "el ERP seguirá vigilando a las empresas que no satisfagan aspiraciones laborales" afirmó un comunicado de la organización popular armada; en CHILE los presuntos ejecutores del ex Ministro de Frei pudieron huir de la policía luego de un recio tiroteo ocurrido en un barrio modesto de Santiago; en ECUADOR el vetusto dictador Velasco Ibarra manifestó que los sacerdotes "no pueden mostrarse en pugna con nada, ni proclamar la revolución social" (son innumerables los modestos curas de pueblo que en 1810 dieron su vida luchando, arma en mano, para dar patria a los ecuatorianos); en MEXICO los periodistas protestan por el maltrato sufrido por los reporteros gráficos durante

la sangrienta agresión policial a una manifestación popular, los heridos estudiantiles superan los trescientos, graves se encuentran más de treinta, más de quince han muerto, los policías-maleantes (de particular) utilizaron desde garrotes hasta ametralladoras como se puede apreciar en el grabado; el presidente mexicano no puede recibir este fin de semana al dictador nicaragüense Somoza como estaba programado, la resonancia mundial del nuevo crimen policial del Zócalo y el tremendo estado de agitación popular desencadenado han obligado a Echeverría a postergar ese encuentro de un dictador legal con un dictador hereditario.

## 12 DE JUNIO

En ARGENTINA (Córdoba) reeditando hazañas ya conocidas y muy celebradas por el pueblo, guerrilleros urbanos lograron liberar a cinco de sus compañeras detenidas en una prisión de esa ciudad; el dictador argentino está al caer (para completar se encontrará con nuestro fúlmene P. A.), de cualquier manera quiere que vuelva Perón para desarmar (él lo cree) políticamente a la creciente insurrección popu-

lar: ahora ofrece al líder devolverle los grados militares, las condecoraciones y darle una buena pensión (!!!); en CHILE los dirigentes democristianos que toleraron la sangrienta gestión del Ministro del Interior Zujevic pretenden ahora crear un clima de subversión a causa del ajusticiamiento (por extremistas) de ese afiliado a su partido; "El Comando Lezcano, Polti, Taborda del Ejército Revolucionario del Pueblo, a las 19 horas del día de la fecha procedió a rescatar de las garras de la dictadura a cinco mujeres patriotas, a cinco compañeras combatientes", tal parte del comunicado de guerra hecho conocer por los luchadores del pueblo que liberaron en Córdoba a las presas políticas; en PERU las huelgas mineras en demanda de salarios y mejoras sociales preocupan a un gobierno que, al parecer, se aleja del pueblo; la hipocresía es una de las armas de los distintos gobiernos mexicanos posteriores al gran americano que fue Lázaro CARDENAS, allí se ha llegado en la represión a extremos tales como asesinar (1970) a un dirigente campesino y hacerlo aparecer vestido de mujer con uñas y boca pintadas publicitando que se trataba de un crimen entre homosexuales (enero de 1971); ahorcar en plena capital, en un gajo de árbol de 1 metro sesenta de altura a un luchador político de elevada estatura, haciéndolo aparecer como un suicidio pasional (!!!), ahora el señor Presidente Echeverría, ante la protesta de estudiantes y periodistas por la nueva masacre de El Zócalo se limitó a expresar "Yo estoy tan indignado como Uds. por lo que ocurre". El señor J. Paul Wyatt, corresponsal de UPI (insospechable de izquierdismo) declaró haber visto a policías-asesinos de particular arrestando manifestantes y llevándolos a camiones policiales y oyó que el tratamiento que se daban incluía grados militares que iban de cabo a capitán, ello prueba que "los halcones" (contra lo afirmado por el gobierno) son fuerzas de choque del régimen; en CHILE las organizaciones obreras se movilizan para oponerse a cualquier intento golpista propiciado por la reacción conservadora-democristiana, también de CHILE se informa que fue apresado el barco de bandera panameña "Puelche" que traía un contrabando de armas (más de dos mil metralletas), (nuestro "democrático" "El País" afirmó hoy que sólo se trataba de un contrabando de whisky —que le den de ese whisky a los guerrilleros americanos—).

# NORTEAMERICA: LOS RIESGOS DE SER POLICIA

*De Nueva York:* En la jerga del bajo fondo neoyorquino el *copkiller* (asesino de policías) es un paria. Blanco de la venganza y de la estricta aplicación de la ley, ocupa el lugar número uno en todas las listas de los hombres más buscados, usualmente evitado por los demás delincuentes por temor a la ira policial. Pero en los turbulentos suburbios de las ciudades más grandes las viejas reglas han caducado. En meses recientes y en todos los lugares de los Estados Unidos, ha habido rachas de agresiones homicidas a los guardianes del orden, por lo general sin ninguna relación con la eterna guerra entre policías y ladrones.

Cincuenta y dos agentes policiales han perdido la vida en el cumplimiento de su deber en lo que va de 1970. Pero lo que más preocupa a las autoridades encargadas de velar por la ley es que 16 de esas muertes han sido consecuencia de ataques improcedidos. Súbitamente, el cazador se ha convertido al mismo tiempo en presa.

La nueva generación de asesinos de policías no ataca para escapar al arresto, sino porque odia a los representantes de la ley. En su mayor parte, los agresores son jóvenes negros que actúan empujados por un nuevo chauvinismo racial, o revolucionarios blancos en rebeldía contra la "estructura del poder". Para ambos, el agente de policía es el símbolo de la represión, un hombre al cual llaman *pig* (cerdo).

*Recepción a balazos:* En Chicago, cuatro agentes fueron asesinados a tiros en los últimos tres meses. En Filadelfia, uno fue muerto y otros cinco heridos por tiradores emboscados, en una sola semana. Un sargento perdió la vida cuando un joven negro disparó contra una comisaría. En Nueva York, a principios de este mes, se arrojó una bomba incendiaria contra la casa del jefe de Policía. En Omaha, cuatro agentes resultaron multilados por una bomba que estalló en una casa de huéspedes después de haber sido llamados para atender a una mujer que estaba a punto de dar a luz. No había tal mujer.

Aparte de los muertos, ha habido una serie de policías heridos o contra los cuales se disparó sin alcanzarlos. El procedimiento es casi siempre el mismo: la Policía recibe un llamado de socorro durante la noche, desde alguna calle desierta. Cuando el coche patrullero llega es recibido a balazos por tiradores emboscados o con una bomba arrojada desde un techo cercano. En otros casos se dispara contra policías solitarios que hacen su recorrido habitual en alguna solitaria calle de los suburbios, a altas horas de la noche.



UNO FUERA DE COMBATE

(Foto de Visión)

Las autoridades municipales están preocupadas con estos acontecimientos, pero los policías se sienten indignados y temerosos. Como es de rigor cuando alguno de sus compañeros es atacado, la reacción es rápida y violenta. Los sospechosos son obligados a levantarse de la cama e interrogados sin mayores contemplaciones. Entre los inocentes el resentimiento es cada vez mayor.

*Revolución de panteras:* La policía culpa a los funcionarios oficiales por su indulgencia para con los jóvenes transgresores de la ley y a la creciente propaganda contra las fuerzas del orden. Cuando un agente policial llamado Tsukumoto fue muerto por un joven negro en Berkeley, California, en agosto último, un líder negro de la organización "Panteras Negras" públicamente calificó el hecho de "un acto revolucionario... desgraciado, pero necesario". Aunque la ola de asesinatos de agentes de policía tiene carácter nacional, California ha sido el Estado más castigado. En una tranquila localidad suburbana, Mount Shasta, alguien arrojó una bomba, recientemente, dentro de la habita-

ción de la casa de un policía donde dormía su hijo. Afortunadamente, no llegó a estallar.

En Los Angeles, San Francisco y Nueva York todos los visitantes a las comisarías son cacheados antes de entrar para averiguar si llevan o no bombas o armas de fuego ocultas. En Nueva York, los agentes asignados a zonas peligrosas hacen su patrullaje nocturno por parejas, 30 metros uno detrás del otro. En Los Angeles, los policías han recibido órdenes de sacar su revólver al abandonar el coche patrullero en zonas con una alta tasa de criminalidad.

*Conjura de militantes:* Muchos funcionarios públicos temen que el nerviosismo policial pueda ser un factor que contribuya a la creciente ola de violencia. No hay ninguna duda de que en las grandes ciudades la acción policial se hace cada vez más dura, tanto política como racialmente. En la Policía siguen predominando la gente blanca, con frecuencia de origen irlandés o italiano, tradicionalmente patriota y católica. La sospecha contra los negros es de carácter racial, pero la juventud revolucionaria blanca que se lanza a las calles en manifestaciones contra la guerra y quema banderas norteamericanas, es anatema para la mayoría de los guardias.

Inevitablemente, se habla de la existencia de una conspiración nacional detrás de los asesinatos de policías por parte de grupos militantes negros y blancos. La mayoría de los funcionarios dudan de que exista tal conspiración, pero la Policía dice que da lo mismo que haya o no una conjura organizada.

No es necesario que haya un Cuartel general centralizado —dijo un detective de Los Angeles—. Subsiste el hecho de que los ataques contra los policías es justificado y aplaudido por la comunidad radical.

La Policía cita declaraciones hechas por jefes de las "Panteras Negras", que han recibido amplia publicidad, en el sentido de que los negros deben hacer frente a la fuerza con la fuerza.

Sin embargo, la mayoría de los funcionarios culpan a los tiempos que se viven y a la lentitud con que la comunidad negra está saliendo de su pobreza. "Los grupos revolucionarios están fomentando un espíritu de desorden —dijo un vocero policial de California—, y los negros pobres tienen los mayores motivos de queja contra la sociedad". Para los agentes policiales urbanos, la combinación es un nuevo elemento de peligro en un trabajo que nunca estuvo destinado a los timoratos.

VISION, 25 de setiembre de 1970

# AFRICA Y ASIA

## VIETNAM

### POR QUE LOS VETERANOS DE VIETNAM SE SIENTEN OLVIDADOS

Los veteranos de Vietnam que vuelven de la guerra a razón de 1 millón por año, se describen a sí mismos como los "americanos olvidados". Y la razón no es que no haya banderas ni bandas esperándolos a su vuelta. Lo que los preocupa es que no hay trabajos suficientes, que los beneficios que les corresponden sean mejores en el papel que en la realidad y que a menudo encuentran una gran frialdad entre sus conciudadanos.

En el papel hay una variada línea de programas pensados por el gobierno para ayudar a los veteranos pero al mayoría son inadecuados e inefectivos.

Uno de los problemas principales es el de que los veteranos de Vietnam son diferentes de los de otras guerras, con problemas de reajuste especiales.

Unos se sienten culpables por haber intervenido en la guerra. Otros resienten amargamente el hecho de haber visto morir a sus amigos en una guerra que la mayoría de sus conciudadanos considera un error.

Al volver a EE.UU. descubren que el dinero que les entregan no es suficiente debido a la gran inflación.

Desde 1964 han vuelto unos 4.750.000 soldados.

El problema principal es el de encontrar trabajo. La Oficina de Trabajo informa que más de 320.000 están desocupados. Entre los de 20 a 24 años el desempleo es de 12,4% comparado con el nacional que es de 5,8%. Entre los negros y los incapacitados, el desempleo es de 25% o mayor.

No sólo el gobierno sino también el público es acusado de olvidar a los veteranos ya sus problemas. Un clima de "ignorancia, apatía e indiferencia" predomina en el país. Las organizaciones que tratan de ayudar a los veteranos son descritas como "tratando de responder a problemas que no entienden".

Hay también una teoría que dice que muchos americanos tienen miedo de la vuelta de los soldados y de su potencial de violencia. El Dr. Gerald Caplan, profesor de psiquiatría de Harvard, explica que la sociedad americana está presionada por tensiones sociales y raciales, polarizada por conflictos sobre la ley y el orden y profundamente divi-



Lugro de los crímenes, la frustración.

dida con respecto a los méritos de la guerra de Vietnam. "El resultado de estos factores", dice Caplan, "ha sido una mala recepción a los veteranos por el público en general, y un temor extendido de que ellos puedan desatar la violencia en el país por el resentimiento que tienen o porque pueden tomar partido en los conflictos de la comunidad y así, romper el precario equilibrio que existe. Cero que este miedo lleva a negar que los veteranos tengan problemas de reajuste para la vida en sociedad y esto lleva a que no se tomen iniciativas para ayudarlos lo que a su vez exagera su situación y aumenta su hostilidad y resentimiento. El trato con los veteranos de Vietnam no será fácil. Una gran proporción de ellos, especialmente aquellos muy involucrados en combate activo, tienen serios problemas de readaptación. Estos problemas pueden durar dos o más años y se manifiestan por inestabilidad en el trabajo, dificultades de relación, depresión, alienación, rabia y resentimiento, irritabilidad, mal control de la agresividad, alcoholismo y consumo de drogas".

Dice L. Merritt, director de los asuntos de los veteranos en Washington:

"La responsabilidad del Gobierno ser el que de los empleos si la economía privada no puede hacerlo. No podemos esperar a que el número de desocupados llegue a 1 millón porque eso sería una invitación a la revolución violenta".

El Senado acaba de crear un nuevo comité para que se dedique a resolver estos problemas.

Otra idea que estudia el Congreso es la de lograr una descomprensión psico-social que prepare a los combatientes para su vuelta a la vida civil. Dice un veterano: "Cuando nos llevan al campamento nos quitan nuestra identidad completamente. Nos deshacen hasta que no queda nada de nosotros, y después nos vuelven a armar". Lo que se necesita ahora imperiosamente es un campamento al revés, es decir, algo que "desvietnamice" a los soldados.

Entre los trabajos está el ataque concertado sobre el problema del extendido consumo de drogas entre los veteranos. Se están creando cinco centros para el tratamiento de drogadictos y se abrirán veinte más a partir de julio.

Traducido y extractado especialmente de la publicación norteamericana "TIME".

# Historia que importa

## ARTIGAS en la agitación revolucionaria

### ACLARACION

*El presente trabajo fue publicado en el primer número (febrero ppdo.) de nuestra Revista. En virtud de que en la oportunidad el tiraje no satisfizo, ni con mucho, la demanda muchos amigos nos han solicitado la reedición. Cumplimos con gusto.*

### LA HISTORIA OFICIAL

Trece días antes del pronunciamiento insurgente de los paisanos de Soriano (del GRITO DE ASENCIO), exactamente el 15 de febrero de 1811, el Capitán de Blandengues (cuerpo policial de la época) don José Artigas, acompañado por Rafael Ortiguera y ayudado por el cura rebelde y patriota Henriquez Peña, Párroco de Colonia, decidió abandonar la guarnición española de aquel pueblo y lanzarse a encabezar la revolución oriental. Y bien, hoy nos proponemos, como una forma de celebrar ese suceso, destruir una de las tantas mentiras, una de las tantas deformadas versiones que los historiadores oficiales de nuestra patria han venido dando de este hecho tan trascendente. En efecto, como una forma de desprestigiar a Artigas, de empequeñecer su imagen de conductor revolucionario, se ha venido negando todo móvil político y patriótico a su incorporación al movimiento insurreccional americano. Primero en hacer tal afirmación fue don Pedro Feliciano Cavia, escriba instrumentado por las oligarquías porteña y montevideana, quien escribió el célebre libelo fuente de toda la leyenda negra antiartiguista. El tal Cavia afirma que la decisión de Artigas fue tomada a raíz de un incidente sostenido con Mueas, su jefe inmediato. Por su parte, el cura Larrañaga, sabio pero entreguista, y el señor José Raimundo Guerra (oriental servil de los brasileños durante la ocupación) en sus Memorias repiten la especie. Es decir que estos antiartiguistas atribuyen a la decisión de Artigas un móvil mezquino, personal, egoísta. Por supuesto algunos clásicos de los lugares comunes, como

H.D. y otros autores de historias oficiales, repitieron la explicación sin preocuparse de investigar más.

### LA VERDAD: TESTIMONIOS

Y bien, hoy probaremos con testimonios de la época y con documentos, la verdad verdadera. Artigas, lejos de improvisar, lejos de decidir a corazón ligero y por motivos egoístas su incorporación a la lucha armada, sólo culminó, en ese día 15 de febrero de 1811, toda una serie de trabajos revolucionarios suyos que, por lo menos, se remontan a 1808. Y no podía ser de otra manera, nadie se improvisa revolucionario de un día para otro y nadie puede llegar, como llegó Artigas, a esa cumbre de claridad de pensamiento político y social que se concreta en sus proclamas, en sus actitudes permanentes, en su obra de gobierno a partir de 1815, si no tiene profundas convicciones adquiridas en años de elaboración y de práctica revolucionaria. Sabemos, por lo expresado por Joaquín Suárez y otros testimonios que él, Fco. de Mello, Otorgués y los curas rebeldes: Figueredo en San José, Peña en Colonia, Silverio Martínez y Maestre en Paysandú, Amenedo Montenegro en San Carlos, Gomenoso en Soriano, etc., habían andado recorriendo la campaña y formando opinión revolucionaria entre los paisanos. Por su parte el historiador argentino Justo Maeso, quien ya en 1860 comienza su obra de investigación tendiente a reivindicar al Protector, reproduce en su trabajo "Artigas y su época" una conversación que sostuvo con doña Josefa Ravia Artigas, sobrina del Libertador. Esta señora recordaba haber asistido (en 1808) a banquetes dados en la es-

tancia de Manuel Pérez en Las Piedras y en la chacra de Otorgués, al otro lado del Paso Molino, a ellos asistían el cura Monterroso, Barreiro, los hermanos Artigas, Otorgués y otros, hasta el propio cura Larrañaga que luego oculta esos datos del fundador cerca del 1800, expresa que periódicamente venía Artigas a Montevideo para sacar (con autorización del gobernador) "las medias lunas con que sus gauchos y el mismo desajretaban los animales" y sigue: "Las medias lunas eran hechas por el herrero Francisco Antuña; y como hacia muchas más de las que tenía autorización para llevar al campo, las pasaba el-destinadamente don Francisco Ravia por el Portón (de las murallas que rodeaban la ciudad). Tío Pepe decía que esas medias lunas eran para armar a los paisanos y defender la patria. Con ese mismo fin, sacaban continuamente para el campo cuchillos de marca mayor". Así se armaban los patriotas desde principios del siglo XIX, a la espera del momento propicio, y era Artigas quien los armaba. El mismo Maeso en "Los primeros Patriotas Orientales de 1811" cita al historiador entrerriano Benigno Martínez quien expresa en su "Historia de Ramírez": "el coronel Artigas al ir a Entre Ríos (en febrero de 1811) para dar allí el grito de libertad (prueba de su extensa vinculación con revolucionarios de la margen oriental del Paraná y de su actuación poco conocida en la insurgencia de aquella provincia) alentó a sus coprovincianos, los orientales, dándoles las instrucciones necesarias para que el 27 y 28 de febrero se alzasen en armas Viera y Benavidez en las inmediaciones de Mercedes". Por su



**ARTIGAS: Jefe revolucionario de un pueblo viril en armas.**

parte en su "Historia de la Provincia de Entre Ríos" el mismo Benigno Martínez había dicho: "que el movimiento inicial de la rebelión de 1811 partió de Entre Ríos y repercutió en la Banda Oriental, gracias a la propaganda secreta realizada por Artigas y Rondeau cuando estaban todavía bajo banderas realistas."

Pero hay más, Mariano Moreno, el auténtico revolucionario porteño, en su "Plan de Operaciones" fechado en agosto de 1810 (punto 7) se refiere al "Capitán de Blandengues (la policía de la época) don José Artigas señalándolo como elemento indispensable (lo mismo que Rondeau) para el éxito de las operaciones revolucionarias en la Banda Oriental. Lo que quiere decir que se lo conocía ya como patriota y afecto a la causa del pueblo. Por otra parte, en Noviembre de ese mismo año de 1810 ARTIGAS y Rondeau son removidos de

los sitios en que normalmente actuaban y puestos a las órdenes del Capitán de Navío Michelena, que en esa oportunidad llevó sus navíos y los cuerpos represivos a su mando hasta Arroyo de la China (hoy Concepción) y Paysandú. La causa de este traslado intempestivo, (lo explica Rondeau en sus Memorias) era la sospecha que las autoridades españolas tenían acerca de las actividades o inclinaciones revolucionarias de ambos patriotas: "se les oía titularnos de Tupacamaros" dice.

Esas son las múltiples fuentes que confirman de una manera indubitable lo que era lógico suponer, que Artigas había estado desde el principio, desde antes de 1808, vinculado a la causa de la revolución liberadora que estalla el 28 de febrero con el GRITO DE ASEN-CIO.

## LA VERDAD: DOCUMENTOS

Ahora vamos a los documentos históricos. El itinerario de Artigas, Ortigueira y el tío Peña (un esclavo liberado por el cura Peña para que engrosara las filas patriotas) no fue tan simple,

como se ha pretendido por los inventores de historias oficiales, que sólo nos decían: "cruzaron el río Uruguay para ofrecer sus servicios a la Junta". NO, por el contrario, precisamente por haber sido él mismo, Artigas, quien había apalabrado a los paisanos y los tenía a la espera de su aviso, siendo él el promotor de tantas conductas revolucionarias y el organizador de los planes, su primer paso (luego de haber eludido las búsquedas y batidas de los agentes de la represión, ocultándose en el Cerro de las Armas) fue dirigirse a Mercedes. Allí sin duda habrá tenido contactos con Justo Correa, su viejo conocido del Cuerno de Blandengues y con Enrique Reyes, dos agitadores de la zona que ya andaban en trajines preparatorios, vinculados a Viera, Benavidez y demás caudillos de los pagos sorianenses (Archivo Artigas, T. IV). Luego Artigas cruzó el Río Negro y estuvo en Paysandú donde conspiraban los curas rebeldes, Silverio Martínez y Maestre y otros patriotas hoy bien conocidos; a esa altura pasó Artigas el Uruguay, estuvo en Arroyo de la China, Nogoyá (Santa Fe), Rosario y de ahí, recién, a Bs. Aires, cuando ya el 28 de febrero había que-

## Itinerario seguido por ARTIGAS en su pasaje a la Revolución



dado en la historia. Sabemos por don Benigno Martínez que estando el Libertador en Entre Ríos, no sólo intervino en el alzamiento de esa zona sino que se comunicaba con Viera y Benavidez, cosa que en seguida probaremos. Pero primero digamos que ese recorrido artiguista está perfectamente documentado (Artigas en las vísperas de la Revolución, M. Ardao y A. Capilla de Castellanos) y señala los dos puntos claves de la insurrección oriental: Mercedes y su contorno, donde tuvo éxito, y Paysandú donde fue descubierta y fracasó en primera instancia. Y bien, existe un documento que proviene de uno de los protagonistas más destacados del GRITO DE ASENCIO, de Pedro Viera, donde se pone de manifiesto con toda certeza que Artigas era considerado jefe de la rebelión, ya que es a Artigas, que en ese momento estaba en Nogoyá (Santa Fe) o en Entre Ríos, a quien primero se informa de los éxitos iniciales de la rebelión, antes aún que a las autoridades bonaerenses. Dice así Viera en comunicación del primero de marzo a la Junta de Bs. As.: "El día de ayer (fijémonos, el mismo día del Grito de Asencio) y de la toma de Mercedes y Soriano) ofició a don José Artigas de quien tengo noticias hallarse en Nogoyá, jurisdicción de Santa Fe".

## CONCLUSIONES

Está claro: el primer parte de campaña de los rebeldes orientales es para su jefe, para su organizador, para su caudillo, para quien había creado con su propaganda, conciencia nacional y patriótica y espíritu revolucionario. Pero eso no es todo, hay más documentos. El 8 de Marzo los españoles de Montevideo descubren un intento de fuga de varios patriotas que pensaban dirigirse a Bs. As., para reunirse a las milicias insurgentes. Entre los efectos secuestrados figuran varias cartas dirigidas a José Artigas; una sin firma, en que se reconoce su predicamento, su calidad de dirigente revolucionario, pues se le dice: "yo estoy dispuesto a ponerme a las órdenes... y hacer lo que hizo el compañero Ud. Sierra y para ese fin es preciso que Ud. me avise anticipadamente"... y luego el ignorado patriota que daba señas con que sin duda Artigas podría identificarlo, le informa, (vean Uds. amigos, la vigencia de ese informe):

"...aquí las cosas van cada día peor, no dan cuartel a nadie y estamos de una vez oprimidos, ayer han fusilado a dos patriotas..." y sigue pidiendo precauciones: "lo que me escriba no ponga apellido ni nombre, de lo contrario es comprometerme y estoy expuesto a que me pasen por las armas". Nos preguntamos, si podía un hombre que arriesga su vida, y que lo sabe (porque comunica que el día anterior se había fusilado a dos patriotas), escribir, franquearse así con Artigas, si no lo conociera mucho, si no estuviera en conocimiento de su jerarquía dentro del movimiento de liberación oriental. No, evidentemente Artigas tiene que haber conversado mucho acerca de la revolución necesaria con ese patriota, que tanta confianza le tenía. En la misma oportunidad en otra carta secuestrada por las fuerzas represivas, el padre del Dr. Pedro Vidal le escribe a su hijo que estaba en Bs. As.: "Te incluyo esta carta para que se la des a Artigas y juntamente le dirás a Artigas que mande contestación pues nosotros ignoramos su destino que unos dicen está en la Capilla Nueva (Mercedes) y otros que se halla en las inmediaciones de la Coolma" y agrega informes sobre la situación de Montevideo, tan vigentes, como los del ignorado patriota anterior: "...aquí tratan de sacrificar a todos los pobres, para mantener tanto picaro como hay aquí". Los mismos razonamientos que hicimos antes los aplicamos a este caso. Los patriotas sabían que Artigas era el jefe que acudillaba las tareas revolucionarias y le tenían confianza como para escribirle arriesgando la libertad (que perdieron en la oportunidad) y aún la vida. Sin duda la labor de propaganda del Libertador había sido amplia y venía de lejos, por otra parte el resto de los documentos y de los testimonios que hoy aportamos prueban esa realidad, los propios capitanes del pueblo que intervinieron en el GRITO DE ASENCIO, reconocen expresamente la Jefatura de Artigas, jefatura que no le iban a conceder si hubiera resultado un improvisado revolucionario el 15 de febrero de 1811. Este es el aporte que considerábamos necesario hacer para el esclarecimiento de aquel momento tan importante de nuestra historia, y para la configuración de una verdadera figura de Artigas, hombre de pueblo, revolucionario convencido, cabeza del movimiento de liberación oriental.

A. F. C.

## ALGUNAS BAJAS

El juvenil y querido compañero Profesor Gutemberg Charquero, integrante del Consejo de Redacción ha pasado a integrar el cuerpo de Dirección del renovado colega La Idea, ahora transformado en diario vespertino. No nos ha dejado, simplemente se ha integrado a una labor mucho más amplia y que le ha de reclamar el máximo de sus esfuerzos y de su capacidad reconocida. De cualquier manera notaremos su ausencia, pero esperamos (deseamos) que pronto pueda "darnos una manito" y que La Idea, avance impetuosa.

También Lizaro, nuestro puntal en economía a nivel de comprensión popular, ha decidido tomarse unas vacaciones periodísticas (en la Revista por lo menos). Otras actividades lo reclaman y son urgentes.

La idea es que todo le salga muy bien al compañero y hasta Agosto como nos prometió.

## AMPLIACION DEL "EQUIPO"

No todas son bajas. Varios nuevos compañeros se han integrado al trabajo (sacrificado trabajo de militancia que necesita verdadera, auténtica vocación y permanente decisión). Compañeros de tierra adentro (que tanto necesitamos) ya comenzaron a enviar sus trabajos, algún amigo de los pagos olimareños nos comprometió sus trabajos literarios, un compañero mercedario ya nos ha acercado sus dibujos y "macaquitos" además de excelentes fotos. Así se procesa el necesario crecimiento de nuestro capital humano.

## LA IDEA y Don WASHINGTON

Renovada, diario, "copando" Montevideo, el combativo órgano periodístico nacido en los acogedores pagos josefinos nos dio la grata sorpresa de irrumpir todas las tardes (desde el 10 de Junio) en las calles montevidéanas, por miles (tendrá que llegar a decenas de miles), su mensaje ayudará al desarrollo de la creciente conciencia popular. El Frente Amplio tendrá un nuevo órgano de expresión. Es una derrota más de la insidiosa campaña de "cerrojo" que la dictadura pretende imponer a toda expresión de lucha y avance. Por supuesto don Washington Fernández (padre luchador y tenaz) debe estar feliz con ese "hijo" que llega a la treintena con paso de triunfador. Para los compañeros de La Idea: larga, exitosa y combativa vida.

## Los líderes populares dijeron:

# JUAN ANTONIO LAVALLEJA

*El 24 de junio de 1784 nace en Santa Lucía de las Minas (Dep. de Lavalleja) don Juan Antonio Lavalleja, su madre es hermana del gran patriota y leal artiguista don Francisco Latorre, quien en 1811 desertó de los ejércitos represores para integrarse a la lucha revolucionaria. Don Juan Antonio que en los momentos del GRITO DE ASENCIO es pulpero y estanciero en sus pagos se pliega a las columnas sediciosas que don Manuel Francisco Artigas levanta en aquellos pagos.*

*Lucha con su pueblo hasta que se concreta la Liga artiguista, vuelve a las filas del pueblo cuando ocurre la invasión contrarrevolucionaria de 1816. Caes prisionero en abril de 1818, vuelve libre en 1821, toma contacto con la organización clandestina de los Caballeros Orientales, intenta el levantamiento de Rincón de Clara en 1823, fracasa y cruza a la Argentina. Organiza el Movimiento de Liberación de los 33. En 1825 es Gobernante Civil y máxima autoridad militar en la patria, lo que entonces dice sirve hoy, orienta y tiene plena vigencia:*

"...yo compañero trabajo desinteresadamente por la libertad de nuestra Patria, sin ambicionar a inmortalizar mi nombre, ni tener renombre en el mundo; me basta sólo que seamos libres para ser contento y sin más deseo que el que todo el Continente disfrute de felicidad... (a Rivera, 19 diciembre 1825).

"...siempre mostraré que no pienso tener Ejército, ni más aspiración que la de libertar mi país, y que mis paisanos recojan el precioso fruto de los sacrificios prodigados en vano tantas veces." (a Martín Rodríguez, 5 abril 1826).

"Los que tomaron, voluntarios, las armas por exaltado patriotismo y para libertar al país de tiranos, también las empuñaron para defender a los pueblos a que pertenecen, sus hogares, sus intereses, y el honor de sus familias" (16 junio 1826).

"Es cierto que hemos perdido un compañero pero también lo es que (esto) ha sucedido cuando el enemigo ha perdido trescientos... nuestros brazos son aún robustos para por uno ganar ciento. Preferir la muerte a la ignominia debe ser siempre nuestro empeño." (Proclama a las milicias con motivo de la prisión de su hermano Manuel por un grupo de choque de las fuerzas represoras brasileñas, julio 20 1825).

*Relacionado con la prisión de Manuel Lavalleja ocurre un hecho en que queda demostrada la estrecha fraternidad revolucionaria que en ese momento mantenían Rivera y don Juan Antonio. Vale la pena conocer el episodio y la reacción que el mismo despierta en el maduro capitán artiguista:*

El 22 de julio de 1825 don Frutos escribe a Lavalleja: "siento sobre mi corazón la desgracia de Manuelito, sin embargo que él está prisionero creo que no será difícil cambiarlo y tal vez sea dando nosotros al General Abreo". (Rev. Histórica, T. XI, Nº 31, págs. 1372-74.) El astuto gaucho Rivera planeaba ya un secuestro: el del Comandante brasileño Abreo. El traidor Nicolás de Herrera informa a Obes el 31 de agosto de 1825: "Vino la noticia de que Frutos... hizo avanzar una noche el pueblo de

Mercedes... y habiendo sorprendido la pequeña guarnición... se llevó DOS OFICIALES HIJOS DE ABREU, UN CADETE SU SOBRINO y tres o cuatro oficiales más (prfesos para el presunto canje de Manuelito)." (Documentos para servir a la Historia de la Independencia nacional". T. II, pág. 203.)

La cosa estaba hecha. El 23 de agosto Rivera lo comunica a Lavalleja, éste (eufórico) le responde el 26 del mismo mes:

"Mi compadre y amigo: Su apreciable del 23 relativa al suceso de Mercedes me ha hecho (crecer) tres cuartas y a cada instante estoy leyendo releyendo sus comunicaciones, el golpe es de sentido..." "Yo considero al indio Abreu algo apurado, primero porque es orgulloso como demonio, segundo por que el sentimiento de los hijos es natural. Ahora verán esos ladrones (los gobernantes opresores) que no están las armas (de los patriotas) a las órdenes de borrachos y bestias y no lograrán sus triunfos a poca costa... En la parte que nos corresponde por el empeño que Ud. ha tomado en hacer prisioneros a los hijos de Abreo para el canje con Manuelito le doy repetidas gracias y sabré agradecer la distinción..." "hoy hace cuatro días recibí carta de Montevideo y ésta me dice que lo tienen en un calabozo, no permiten a nadie hablar con él... (Respecto a los secuestrados hijos de Abreu) no hay que aflojarles remítalos... bien seguros al cuartel general que esos pájaros los vamos a conservar como reliquias". (Archivo Histórico. Donación Olivares, caja 4, carp..q.

Saber el fin de esta pequeña historia interesa: el orgullo demoníaco de Abreu triunfó sobre sus sentimientos humanos, no autorizó el canje. Recién en 1827, Mr. Gordon, embajador inglés en Río logró la libertad de Manuel Lavalleja.

# Las calles

## A quien se honra

Doctor Nicolás de Herrera, abogado, nace en Montevideo el 8 de setiembre de 1774, se recibe en España.

En Bs. Aires fue Ministro y Consejero de Posadas con quien firma el decreto (11 febrero 1814) en que se declara a ARTIGAS traidor, etc., y se pone a precio su cabeza.

También es Ministro y amigo de Alvear el retorcido oligarca enemigo de ARTIGAS. En 1815 (expulsado de Bs. As. por el gobierno que ordenó quemar el decreto antiartiguista) va a Río donde (por cuenta de los oligarcas montevidianos) intriga para empujar la invasión contrarrevolucionaria de 1816. Viene en la expedición como asesor político de los invasores de su patria. Saca el máximo provecho de su entreguismo; fue nombrado por los enemigos Asesor General y Auditor de Guerra, luego Oidor del Tribunal de Justicia (1818) aprovechó sus cargos para enriquecerse con el contrabando de vinos (introdujo por lo menos DIEZ cargamentos según lo denunció el periódico "El Centinela" N.º 19, 1.º de diciembre de 1822, Bs. As.). Los ocupantes extranjeros le regalaban una enorme estancia en Rincón de Rosario y en 1822 le conceden el título de Conde de Rosario. En 1820 su avaricia e inmoraldad lo llevaron a mezclarse en el robo de ganados (300 cabezas) de la estancia de la Suc. Zamora. También actuó como corredor de títulos y condecoraciones que Obes obtenía en Río para los oligarcas montevidianos. Cobra coimas y honorarios por tales servicios; a Rivera (en 1820) le reclama el pago de "Los gastos de gratificaciones y derechos que tienen tales mercedes en las secretarías (de la Corte)". Antes (enero de 1819) había intervenido (cobrando comisión) en la vergonzosa entrega de una tercera parte del territorio oriental (¡del Iticuy al Arapex!) a cambio de una fanala para Isla de Flores! En 1825 se opone al Movimiento de Liberación de los 33, le asusta perder sus vaquitas y escribe a Obes: "entretanto yo y todos los comprometidos en la causa del imperio quedamos arruinados para siempre... a estas horas mi ganado habrá desaparecido". Insulta a Rivera por haberse integrado al Movimiento y se enoja porque los brasileños lo confunden con los patriotas: "después de la felonía de Rivera, ¿que pueden esperar los hijos de esta Provincia? Ellos (los brasileños) no distinguen a los hombres de educación y principios (!!!) y a todos nos confunden". Eso era el 6 de mayo y el 7 escribe: "... mi honor y mi delicadeza (!!!) están comprometidos con unas desconfianzas que yo no merezco después de ocho años de servicios y compromisos. Yo tengo más interés en la conservación del orden presente que todos los Generales (brasileños)". A fines de 1825 va a Río como diputado (en lugar de Larrañaga que estaba enfermo). Allí presenta un proyecto: convertir a la patria en un Gran Ducado bajo la soberanía del Emperador Pedro I. En 1828 viene a Montevideo buscando apoyo para la nueva traición, la Convención de Paz le arruina el "negocio".

Parecería que después de esto nada tenía que hacer Herrera aquí, sin embargo sus amigos los oligarcas ya dominan el gobierno patrio; en 1829 va a Río a firmar la Convención. En 1830 es Senador de la República antiartiguista, muere rico en 1833. Su nombre es una blasfemia en el nomenclator de Montevideo.

## A quien se olvida

Faustino Tejera, las historias oficiales han olvidado a este militar patriota, que desertó para las filas del pueblo en 1811. Se ignora el lugar y la fecha de nacimiento, tampoco se conoce la de su muerte.

Sabemos que en 1801, con 20 años de edad, se incorporó al Regimiento de Milicias Provinciales y lucha en la defensa de las fronteras del Norte siempre amenazadas por los avances de los portugueses-brasileños. Mas tarde integra el Cuerpo de Blandengues, la Policía de Campaña, y pelea contra las invasiones inglesas.

Ninguna duda cabe que fue apalabrado por ARTIGAS para integrarlo a la empresa de Liberación que se inicia con el GRITO DE ASENCIO. Fue así que en los primeros días de marzo de 1811 llega (desde los pagos de Canelones donde estaba estacionado con sus Blandengues) hasta el Paso de la Paraguaya sobre el San Salvador, en Soriano. Allí estaban los jefes delegados de ARTIGAS que habían participado en los primeros combates de la naciente sedición oriental: Viera, Quinteros, Benavidez, Ramón Fernández, ellos forman en ese momento el Estado Mayor de la Revolución y encomiendan a Tejera labores de agitación en Canelones y de nexo con Manuel Francisco Artigas que actúa en el extremo Este de la Banda. Bajo el mando del hermano de ARTIGAS participa en la batalla de Las Piedras. Ocurrida la traición de los dialoguistas portenos acompañó a su pueblo en el Exodo, permanece fiel al Fundador en las pruebas del Avui, del Yi y de Capilla Maciel (donde el propio Manuel Francisco se pliega a las posiciones porteñas). Participa en el combate decisivo de Guayabó y al organizarse el gobierno de la Liga Federal, ARTIGAS lo asigna a su Estado Mayor radicado en Salto Chico.

Es Faustino Tejera quien, en ausencia de ARTIGAS, recibe a los prisioneros enviados a éste por el gobierno bonaerense cuando ocurre la invasión contrarrevolucionaria de 1816. Tejera lucha con su pueblo y al sobrevenir la derrota se radica con su familia en Arroio de la China (Concepción actual) donde sirve de nexo entre los patriotas (Berdún entre ellos) que desde 1823 conspiran desde Paysandú y Andrés Latorre y los hermanos Lavalleja que, protegidos por Estanislao López, organizan el Movimiento de Liberación que iniciará sus acciones a partir del 19 de abril del 25. Por su puesto, Tejera estará entre los combatientes del pueblo que levantaron de nuevo la vieja consigna artiguista de LIBERTAD O MUERTE. Es designado Comandante de Paysandú, lo que significa un reconocimiento al seguro predicamento que en aquellos pagos tenía desde su estadía en Purificación. Firmada la paz de 1828 la patria cambia el rumbo, en 1830 se concreta esa patria en que el nombre de ARTIGAS está prohibido y los artiguistas son perseguidos. Tejera muere desconocido, posiblemente a fines de 1838. Tampoco para este heroico patriota que desertó de los ejércitos represores para las filas de las milicias populares, hay un lugar en el nomenclator de la ciudad de Montevideo.

**FECHAS**

**LUCHAS**

**Y HEROES**

# LA PATRIA CHICA

JUNIO  
4-1624

Fray Bernardino de Guzmán funda la primera población de la Banda Oriental. Se trata de Santo Domingo de Soriano, integrada con indios chanéas.

17-1821

Son liberados por los brasileños y regresan a la patria en un buque inglés los patriotas artiguistas: Berdún, Llupes, el cura José Acevedo, Andresito (entre otros) quienes habían sufrido cárceles y torturas por defender la patria frente a la invasión contrarrevolucionaria de 1816. Pronto se reintegrarán a la lucha liberadora.

19-1764

Nace en Montevideo quien sería Jefe de los Orientales y gobernante ejemplar: Don José ARTIGAS. Preparó la insurrección de 1811, combatió al frente de su pueblo "reunido y armado", orientó y dirigió a los pueblos federados en la Liga, luchó por la unión de la Patria Americana, gobernó para el pueblo y con el pueblo para el que reivindicó "el derecho de tener armas", peleó hasta contra los enemi-



**ARTIGAS: Hoy los buenos orientales y mejores revolucionarios levantan TODAS sus banderas de lucha.**

gos externos y los oligarcas traidores. Fue vencido pero no se dio por vencido; era un revolucionario. Mintieron los historiadores oficiales al afirmar que se asiló en Paraguay; pasó allí para rehacer sus fuerzas y fue aprisionado por el dictador Rodríguez de Francia. ARTIGAS fue ejemplar y es nuestro ejemplo.



**LAVALLEJA: LEAL Y EJEMPLAR**

20-1780

Nace en Montevideo José Monterroso, gran secretario de ARTIGAS en el período más glorioso y más Fundador. Calumniado, perseguido, ignorados sus reales valores por la historia al servicio y al gusto de las patotas oligárquicas, aun hoy es discutido por quienes se atienen a los textos atrasados y quieren ignorar los documentos que prueban su lealtad y su dimensión ejemplar.

22-1865

El llamado "General" Ve-

nancio Flores asume el triste papel de Comandante de la División Oriental que, de acuerdo al Tratado de la Triple Alianza irá a matar americanos y a morir por una causa criminal y ajena en los campos paraguayos. Vergüenza y traición que sólo puede ser comparada con la que el mismo retorcido individuo protagonizara con motivo de la llamada "Cruzada Libertadora" (organizada por Brasil y Argentina) que culminó con el crimen de Paysandú y el asesinato de sus gloriosos jefes defensores.

FECHAS

LUCHAS

Y HEROES



**FLORES:** Verdadero "milico" que "arrió" orientales para que murieran en Paraguay.

24-1784

Nace en Santa Lucía de Las Minas (Dep. de Lavalleja) don Juan Antonio Lavalleja. Corajudo y leal capitán artiguista. Jefe del Movimiento de Liberación Oriental de los 33. Sufrió prisiones, torturas, persecuciones. Era rico al integrarse a la lucha en 1811, murió pobre luego de haber ostentado los más altos grados jerárquicos (militares y civiles) en la Patria que ayudó a construir.

1819

Es tomado prisionero por los portugueses-brasileros el valiente teniente artiguista

Andrésito Guacurari, indio misionero, que llegó a los más altos cargos en la Jerarquía de la Liga Artiguista. Comandante militar de Corrientes y Gobernador de Misiones. Vuuelto de su prisión en Rio, desaparece de la historia patria; nada se sabe de su posterior actividad.

1826

Reiniciada la actividad revolucionaria de 1825, Lavalleja es Comandante Militar y Gobernador de la Provincia Oriental. Los unitarios rivadavianos actúan igual que los justistas porteños (son representantes del mismo grupo oligárquico actuaron contra ARTIGAS. Quieren dependencia total. El viejo capitán artiguista reivindica el derecho de su pueblo a dirigir su destino y ser actor de la historia que les importa, también reivindica el derecho de su pueblo a dirigir sus destinos y ser actor de la historia que les importa, también reivindica el derecho del pueblo a armarse y formar milicias, dice ese día: "Todas (las fuerzas orientales) son compuestas de ciudadanos armados con el carácter espontáneo de una milicia activa dispuesta a vencer o morir por la libertad de la patria y nada más"... "estarán siempre dispuestos a presentarse a la lucha... con la bravura que acostumbraron contra los tiranos".

## La patria grande

JUNIO

1-1912

Una nueva intervención norteamericana en CUBA. El 30 de mayo desembarcaron fusileros de marina en Daiquiri. El 19 de junio, Knox, Secretario de Estado de E.E.UU., justificaba el atropello con el argumento acostumbrado: Protección de los intereses norteamericanos.

15-1846

Bajo la Presidencia de Polk los E.E.UU. habían inventado una guerrita contra México, en esta fecha bajo la presión de las armas los mexicanos aceptaron un nuevo despojo: el actual estado de Oregón pasó a poder de los enemigos de nuestros pueblos.

17-1954

Organizados, financiados y dirigidos por los E.E.UU. grupos de mercenarios a cuyo frente estaba un militar traidor (Castillo Armas, luego ejecutado por un patriota) invaden Guatemala para derrocar al gobierno popular (elegido dentro del juego "democrático" inventado por las oligarquías, que en este caso como hace poco en Chile les resultó fatal) del Coronel Arbenz. Fue un gran crimen de los dirigentes estadounidenses, uno más contra una patria hermana; el pretexto: anti-comunismo.

22-1826

Comienzan en Panamá las "intensas y patrióticas" se-



**BOLIVAR:** Quizo PATRIA GRANDE para todos los americanos.

siones del primer Congreso de los pueblos recién liberados de América Española, primero y único hasta el presente. La idea la había lanzado Bolívar; los objetivos: un tratado de unión, liga y confederación perpetua contra España "O CUALQUIER OTRA POTENCIA QUE PUDIERA INTENTAR DOMINARNOS", considerar la liberación de Cuba y Puerto Rico (impedida por E.E.UU.); concluir convenios de carácter consular y comercial. El intento fracasó; la diplomacia norteamericana, con la vista ya puesta en nuestras riquezas y en los territorios que luego quitaría a México, Puerto Rico, Cuba y Panamá, estuvo activa para frustrar la idea bolivariana que hoy tiene más vigor que nunca.

**DE UN PATRIOTA MONTEVIDEANO**

Compañeros de Grito de Asencio, por intermedio de estas líneas quiero felicitarlos por la dura tarea que han emprendido.

Porque sea conocida nuestra verdadera historia, no la que nos pintan los pocos dueños de nuestra patria.

ARTIGAS, ha sido traicionado y hoy traen de homenajearlo con ofrendas florales y ceremonias en las cuales quieren demostrar que son verdaderos patriotas, mientras lo único que se les puede llamar es VENDE PATRIA.

La oligarquía se ha adueñado del país, ya son desbaratados los negociados que realiza el trust de banqueros ladrones, latifundistas, terratenientes y demás cómplices.

PARA TODOS, es la revista que necesita nuestro pueblo, pues hay algunos que no conocen en realidad cual fue el desarrollo de la revolución ARTIGUISTA de 1811.

LA PATRIA que ARTIGAS quiso y por la cual dio su vida, lo mismo que LAVALLERÍA y LOS 33 ORIENTALES dieron sus vidas, cuando aquel 19 de Abril de 1825 juraron LIBERAR a su PATRIA O MORIR, ha sido vendida por la oligarquía al IMPERIALISMO.

Hoy los verdaderos PATRIOTAS son asesinados a sangre fría por los defensores de los pocos que nos malmandan, en lugar de defender los derechos del pueblo, pero el pueblo también ya tiene su ejército.

Tenemos que unimos todos los que nos sintamos hijos de esta patria y descendientes de ARTIGAS.

Esta unión debe servir para levantar las banderas que levantó ARTIGAS y sus patriotas las cuales hoy también son levantadas por cantidad de patriotas PATRIAJUSTICIA y LIBERTAD PARA TODOS.

Me despido de ustedes esperando que estas líneas no les haya molestado y deseando que la tarea que han emprendido de pronto dé sus frutos.

Los tres primeros números de PARA TODOS son muy buenos lo mismo que los demás libros y folletos de esa editorial.

**UN PATRIOTA.**

Respuesta: Alientan los buenos augurios y la adhesión y de acuerdo con todo lo demás esperamos concreta colaboración del amigo.

**REBELDIA CAMPERA**

vengo de tierra adentro de mi querido Uruguay, y les quiero relatar pues soy payador y poeta, lo que es la tradición que hoy nos quieren arrancar aquellos latifundistas que viven en cómodos "Chalets" pretendiendo arriar con "jets" las tropillas y las reses. Más viejos que Tata Dios son los ranchitos de adobe donde tenemos el amor sincero de la humilde paisanita, el caballito criollo fan útil para el tropero, el palenque, el entrevero de alguna penca pueblera, la china siempre dispuesta a cebar un cimarrón a su gaucho querendón, al que ella siempre espera muy cerca de la tranquera.

Si a mi paso por aquí les despierto simpatía, agradezco la atención con canto a la tierra mía, al pingó y a la guilarrá, a mi rancho de terrón, a la china y al facón, y a toda la tradición que llevo en mi corazón También puedo afirmar que aunque vengan degollando los mandones no podrán desterrar jamás los pocos, lo que Artigas nos legó, junto con la Libertad; sentimientos de amistad, y amor a la tierra nuestra. Se despide el Gaucho Oriental que defiende su terruño, y es por eso que recuerda que todos somos hermanos, (no lo podemos negar), juntos debemos luchar pa que la gente campera vaya de compañera con el amigo pueblera, y así poder lograr, con justicia y libertad patria para todos en el querido Uruguay.

**Edmundo Fernández Sierra**

Escrito especialmente para el Boletín Patria Nueva.

**SE ENTIENDE BIEN**

Ese lenguaje compañeros, ese lenguaje que llega a todos, es lo que significa un verdadero logro de Uds. Todos entienden lo que se quiere decir, aún en los temas económicos que antes nos parecían imposibles de entender y eso es muy importante y es lo que en estos momentos nos sirve a todos.

Sigan en eso y en los enfoques tan distintos, tan correctos y tan documentados de lo que Uds. llaman con acierto y razón "nuestra verdadera historia".

Les remito direcciones de gente amiga que está deseosa de recibir el Boletín de Uds. y, por favor amigos, sigan adelante con esa tarea tan difícil pero tan importante de llevar el mensaje patriótico y artiguista, lleno de esperanza a todos los orientales de buena voluntad.

Nuestra respuesta: Las palabras del compañero nos obligan a multiplicar los esfuerzos. No transcribimos la totalidad de la misiva porque ella es muy extensa y, creemos, se excede en los aplausos. Enviamos los materiales pedidos.

**DE TIERRA ADENTRO**

Junio 2 de 1971.

Sr. Director del Boletín de "Grito de Asencio" y de la revista "Para Todos", Dr. Alfonso Fernández Cabrelli.

En el día de ayer recibí el N° 19 de "Patria Nueva" y en fecha anterior otro número que Uds. me remitieron.

"Hay que empezar" (pág. 5), indudablemente, me ha impulsado (no obligado) a responderle, a Ud. y a todos los compañeros de lucha.

Soy médico, me recibí en noviembre de 1970, y prácticamente enseguida me radiqué en el Interior (primero en la ciudad de ..... como médico de guardia, y luego definitivamente en ..... desde hace dos meses y medio). No soy del Interior, nacl, y viví hasta entonces en Montevideo.

Me "aislé" de la gente que aspira a edificar la "Patria nueva", un poco por el "impacto" inicial del flamante título (que transforma al estudiante en un ser humano que tiene la responsabilidad de cuidar vidas de orientales) y un poco porque es bien cierto que el "sistema" se encarga de que estemos bien aislados culturalmente, bien desinformados y malinformados, y todo lo demás que Ud. y los compañeros saben tan bien o mejor que yo.

Ignoro quién es Ud. y quienes "sus" (y "mis") compañeros. No sé a que fracción política pertenecen (dentro de la izquierda, se entiende), pero lo que lei en el número 19 de "Patria Nueva" y en el N° 3 de la revista "Para Todos" (que me remitió un colega desde Montevideo) es como si hubiera monologado conmigo mismo (en el plano ideológico).

Agradecería el envío de "Patria Nueva" no cabe, compañero director. El esfuerzo de Uds. me obliga moralmente a participar del fogón y a conversar sobre la "mejor forma de trabajar en los pagos".

Quisiera que, además de "Patria Nueva", me enviara la revista "Para Todos", y me aclarara sobre la manera de pagarla (nunca entendí nada de giros, etc., etc.).

Por ahora nada más, pero "la consigna: libertad o muerte", que cada vez se me introduce más en el corazón, en momentos tan cruciales de nuestra historia nacional, con seguridad que me incentivaré para escribirle nuevamente (algo se me ocurrirá, o verá, o descubriré aquí).

Un saludo solidario PARA TODOS.

Nuestra respuesta: Compañero Ud. sabe ya (y lo sabe bien) cual es nuestra "fracción política": la de los muchos, la de los patriotas americanos, la de los patriotas del manido del subdesarrollo, aquí somos de la fracción que ya es Movimiento Triunfal... la de los artiguistas. Esperamos tus colaboraciones escritas sobre temas de tu especialidad referida al medio rural y direcciones, muchas, de gente honesta que pueda entender nuestro lenguaje de pueblo, de Patria para todos. Si tú lo decides firmes tus trabajos, sino le pones un seudónimo.

**FLORIDA 4-5-71**

Estas líneas es para felicitar a todos por esa gran revista que Uds. editan y que tan buen material tiene. Acá en Florida se que la venden unos cuantos kioscos y se agota enseguida, ya la he recomendado mucho a mis amistades y la sigo recomendando.

Quisiera recibir el Boletín Patria Nueva y también el Primer Folleto Popular: "Los Símbolos Nacionales: un compromiso con la Libertad".

Quisiera saber si se encuentra aún a la venta "Torturas - Uruguay 70" que no lo he conseguido o si está agotado.

Los demás libros que han editado los tengo, son muy buenos felicitaciones. A todo el personal de "Para Todos" a seguir adelante y hasta la victoria siempre.

Nuestra respuesta: Remitimos los materiales pedidos, esperamos que el compañero siga propagando nuestra Revista, es la gente de tierra adentro la principal destinataria de nuestro esfuerzo. Seguuro que seguiremos, así acompañados, la pelea.

# MILITARES Y PUEBLO

*Los que desertaron con ARTIGAS*

por A. Fernández Cabrelli

Es el cuarto título de la Serie RAICES.

Es la historia de la Patria Vieja la que revive en un nuevo enfoque. Aquí lo que importa son los documentos desconocidos que nos traen una visión más clara (muchas veces increíblemente vigente) de lo que ocurrió en el territorio patrio (patria grande americana, patria chica oriental) en aquel primer tiempo de pueblo que corrió desde 1810 hasta el momento en que los grupos ligárquicos criollos se apoderaron (aún lo conservan) de un poder que deberá volver a los muchos.

El tema importa y mucho. Conocer ese grupo de héroes en su mayoría casi ignorados, que decidieron abandonar los uniformes de los cuerpos militares y policiales del sistema para integrarse a la lucha emprendida por sus hermanos del pueblo llano.

"en las crisis revolucionarias, cuando toda supremacía ha desaparecido envuelta en la subversión de los principios sociales, el ejército NO ESTA SOMETIDO A MAS DEBER QUE EL DE FRATERNIZAR ESTRECHAMENTE CON EL PUEBLO FUENTE DE TODO PODER en la organización de las sociedades democráticas", diría en 1871 don Carlos María Ramírez, líder del Partido Blanco.

Estará en venta en todas las librerías.

Distribuye: AMERICA LATINA,

18 de Julio 2043, Montevideo.



## TRABAJOS DE EDICIONES

### "GRITO DE ASENCIO"

#### "ARTIGAS Y LOS CURAS REBELDES"

Un examen rápido, pero documentado, de los aportes que el clero rebelde y popular de la colonia realizó a la lucha liberadora de 1810: enfrentando excomuniones, persecuciones, inquisición, fusilamientos y calumnias. Concretamente se ubica al grupo de cristianos de sátana y tonsura que acompañan a Artigas y al pueblo oriental en las luchas por nuestra primera liberación. En su segunda parte se examina y valoriza la presencia de la importante corriente de rebeldía cristiana en la actual lucha liberadora reemprendida por las muchedumbres latinoamericanas.

#### "DE BATLLE a Pacheco Areco"

#### "Etapas de la lucha entre oligarquía y pueblo"

No se trata del Batlle y Ordóñez idealizado, ni del malusado por los politiqueros. Es una ubicación del líder popular en el momento histórico que vivía la Patria Grande Americana y dentro de ella nuestra patria oriental. Se examina objetivamente, a través de documentos de la época, el significado y verdadera dimensión de su lucha, sus errores, los logros permanentes y los transitorios que concretó en el largo periodo de su liderazgo de tenaz y vorosas multitudes. Hoy queda claro su error al creer que el pueblo, su más poder que el voto que tantas veces se le niega o se le recorre impunemente, puede avanzar o, siquiera conservar, lo logrado, cuando la oligarquía (ella si dueña del poder material) decide olvidarse de legalidades y representatividades. El presente, unánime y cruel, pero también esperanzado, debe tener al pueblo como protagonistas, como auténtico actor de la historia: este es el mensaje.

#### "CITAS DE ARTIGAS"

Un libro escrito por el Libertador de pueblos, por el Fundador de la nacionalidad oriental. El testamento político de don JOSE ARTIGAS. Una guía para la necesaria acción que el pueblo todo debe emprender para construir la patria nueva.

#### "TORTURAS - URUGUAY 70"

Un documento objetivo, emocionante. Hay una verdad que surge patente del examen de la totalidad de esa cosa malvada y antihumana que son las torturas policiales, y esa verdad es: el desprecio que los pocos, dueños del poder material, sienten por la gente, por sus sentimientos, por su honor, por su condición humana.

#### FOLLETOS POPULARES

#### 1. — "LOS SIMBOLOS NACIONALES. Un compromiso con la Libertad"

La oligarquía malgobernante quiso jugar al patriotismo de banderitas y frases hechas, la respuesta fue este breve examen de la historia y el significado de nuestros símbolos nacionales: todos ellos son un compromiso con la Liberación.

#### 2. — "INFORME: LOS HECHOS DE NOTORIEDAD"

La hipocresía del sistema, la inmoralidad de quienes viven de propalar la mentira, de exaltar los falsos valores y atacar a los auténticos patriotas agitó emociones fáciles pretendiendo sembrar la historia y ocultar una vergonzosa realidad: la existencia de espías y expertos extranjeros en torturas dentro del organismo policial. Antecedentes históricos y la verdad documentada fue la respuesta. (Agotada la edición de 5 mil ejemplares).

# Se Desinfló!

## EL TRAFUGUERO



¡Qué linda la madrugada  
con ese sol trafoguero!  
Cuando se haga llamará  
va alumbrar al mundo entero.

¡Larsi, larsi, larsiero!  
Qué linda la llamada  
alumbrando al mundo entero

JULIAN GARCIA.

PATRIA PARA TODOS

### ASI ERA ARTIGAS

Los verdaderos dirigentes guían al pueblo pero escuchan y aceptan sus justos reclamos. ARTIGAS actuó así, siempre. Documentos prueban como fue su pueblo el que, muchas veces, impuso soluciones. Nunca nos lo dijeron las historias oficiales. Veamos: esto ocurrió en el Ayul. Los orientales habían sentado allí campamento luego del Exodo. Sarratea, por cuenta de los centralistas porteños, andaba "ronciando" el campamento del pueblo heroico y armado; comprando conciencias, buscando quebrar su moral. Hubo, como siempre, vendidos y débiles que se dejaron seducir. ARTIGAS (nombrado capitán por la Junta y JEFE por su pueblo) no se decidía a romper con la oligarquía de Bs. As que la acosaba. El 23 de Agosto de 1812, espontáneamente, incluso contra la opinión de ARTIGAS, sale del pueblo la idea de realizar una Asamblea para enfrentar los avances porteñistas. Los nombres de los agitadores: Barreiro, Llupes, Sierra: leales y combativos. La Asamblea se reúne, pide que ARTIGAS se enfrente a Sarratea, que renuncie al grado militar concedido por la Junta y nombre una Junta Independiente. Asoma el espíritu libertario que define al pueblo "ingobernable" para los tiranos. ARTIGAS no se decide, otros se oponen, son gente que luego lo abandonaría; Vargas, Pedro Viera, el propio hermano Manuel Francisco. El pueblo los repudia y a don José le recuerda con dignidad: "por nosotros es Ud. General y debe Ud. hacer lo que conviene al pueblo" (ARCH. ARTIGAS, T. IX, pág. 42). Ejemplar, emocionante en su sencillez, ARTIGAS renunciará luego al capitánato juntista, frenará a Sarratea y, más tarde, será su estandarte de lucha la autonomía provincial que ya se esboza en la propuesta de aquella Asamblea

JUSTICIA PARA TODOS

de hombres libres. No hubo ni orgullo ni soberbia en el Jefe, oyó a su pueblo, lo supo interpretar; por eso fue EL JEFE y no el mandón despreciable, el déspota odioso. Este episodio maravilloso nos fue ocultado. HOY LO CONOCEMOS. Momento oportuno.

### CIELITOS DE LA PATRIA VIEJA

En teniendo un buen fusil  
munición y chiripá  
y una vaca medio en carnes  
ni cuidado se nos dé

Cielito, digo que sí,  
cielo de nuestros derechos  
hay gaucha que anda caliente  
por tirarse cuatro al pecho

### REFRANERO GAUCHO

No es pa'todos la bota'e potro'  
(pa' el dictador)

### DE LA PATRIA NUEVA

Siempre el hoy es como el antes  
pa el cristiano que trabaja  
Como pa dir pa delante  
(neblina y barrera baja)

Ya llegará la ocasión  
¿Vos no hallás, güey Centella?  
Detrás de la cerrazón  
está brillando el estrella...

Julián García

LIBERTAD PARA TODOS



NO DIALOGO  
CON DELINCUENTES!

PESE A QUIEN  
PESE, ORDENÉ  
EL ORDEN!

CAÍDA DE  
LA INTEE-  
VENTORA  
DE  
SECUNDARIA

ESCÁNDALO  
DEL  
MERCANTIL

PROCESO  
A  
LUCAS



Así  
deben entenderlo todos  
y ninguno debe dudar  
ni debe especular  
ni debe equivocarse